
Пенсиям 
добавят  
за вредность
Работодателям зачтут 
страховые платежи  
за досрочников

Минтруд впервые оценил выпа-
дающие поступления в Пенси-
онный фонд в случае реформи-
рования программ досрочного 
негосударственного пенсион-
ного обеспечения для сотруд-
ников, занятых на вредных про-
изводствах. В перспективе трех 
лет речь идет о десятках мил-
лиардов рублей. На эти средст-
ва претендуют негосударствен-
ные пенсионные фонды, которые 
заинтересованы в ускорении ре-
формы. Однако, по оценке участ-
ников отрасли, на взрывной рост 
отчислений по таким програм-
мам с учетом скромных льгот по-
ка рассчитывать не приходится.

Проект поправок к Налоговому 
кодексу (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

касающийся льгот по уплате страхо-
вых платежей работодателями, кото-
рые формируют программы досроч-
ного негосударственного пенсион-
ного обеспечения (ДНПО) для сотруд-
ников, занятых на вредных произ-
водствах, на минувшей неделе полу-
чили для ознакомления члены Наци-
ональной ассоциации НПФ (НАПФ). 
Проект подготовил Минтруд с уче-
том предложений и замечаний Пен-
сионного фонда России (ПФР), Банка 
России, Минфина, Минэкономики, 
РСПП и НАПФ. При этом в поясни-
тельной записке к проекту впервые 
очерчены масштабы программ ДН-
ПО, которые в результате могут быть 
реализованы в негосударственных 
пенсионных фондах. По документу 
выпадающие доходы ПФР составят 
7 млрд руб. в 2017 году, 14,8 млрд руб. 
в 2018 году и 23,7 млрд руб. в 2019 го-
ду. Таким образом, Минтруд продол-
жил начатое четыре года назад ре-
формирование пенсионного обеспе-
чения сотрудников вредных произ-
водств (см. 

”
Ъ“ от 30 июля 2012 года 

и от 6 июня 2014 года).
Сейчас специальных программ 

ДНПО в НПФ нет, хотя в рамках дей-
ствующих программ НПО негосудар-
ственные пенсии формируются для 
5,2 млн клиентов. Общий объем пен-
сионных резервов в фондах превы-
шает 1 трлн руб., причем сформиро-
ваны они в основном за счет взносов 
работодателей.
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Посол России убит на глазах всей Турции
В Анкаре застрелен Андрей Карлов

В Анкаре вчера вечером 
был убит посол России 
в Турции Андрей Карлов. 
Покушение произош-
ло в тот момент, когда он 
произносил речь на от-
крытии фотовыставки 
«Россия глазами турок». 
Сразу после этого прези-
дент Турции Реждеп Тай-
ип Эрдоган позвонил сво-
ему российскому коллеге 
Владимиру Путину, чтобы 
сообщить о случившем-
ся. По мнению собесед-
ников ”Ъ“ в Москве и Ан-
каре, цель террористов 
могла состоять в том, что-
бы отомстить России за 
ее действия в Сирии и со-
рвать начавшееся россий-
ско-турецкое сближение. 
Впрочем, судя по первым 
заявлениям официальных 
лиц двух стран, добиться 
этого не удалось — глава 
МИД Турции Мевлют Ча-
вушоглу не стал отменять 
свой визит в Москву, где 
сегодня он должен был 
обсудить ситуацию в Си-
рии с российским и иран-
ским коллегами. После 
драматических  событий 
в Анкаре повестка визи-
та турецкого министра 
 наверняка будет иной.

«Не забывайте  
про Алеппо!»
Андрей Карлов был смер-
тельно ранен около 19:25 по 
времени Анкары (совпада-
ет с московским). Посла экс-
тренно направили в боль-
ницу, но было уже поздно — 
в 20:05 дипломат умер. По 
данным турецких силовых 
структур, теракт осущест-
вил 22-летний Мевлют Мерт 
Алтынташ. Его беспрепятст-

венно пустили в Центр сов-
ременного искусства в Ан-
каре, где проходила фото-
выставка: молодого чело-
века в костюме с галстуком 
приняли за охранника. Он 
предъявил удостоверение 
полицейского, которое со-
хранил после увольнения 
из правоохранительных ор-
ганов по подозрению в при-
частности к попытке госу-
дарственного переворота 
15 июля. В полиции Мев-

лют Мерт Алтынташ успел 
 прослужить два года.

Как рассказывают очевид-
цы, вооруженный пистоле-
том убийца выкрикивал ло-
зунги «Не забывайте про 
Алеппо!», «Не забывайте про 
Сирию!», «Пока наши братья 
не находятся в безопасности, 
вы тоже не будете в безопас-
ности» и «Аллах акбар!». По-
мимо российского посла бы-
ли ранены еще три человека, 
их жизнь сейчас вне опасно-
сти. Сам преступник был за-
стрелен полицейскими.

Турецкие власти проверя-
ют, с какими экстремистски-
ми группировками мог быть 

связан исполнитель теракта. 
В том, что такая связь имеет-
ся, сомнений мало: на стра-
нице Мевлюта Мерта Алтын-
таша в Facebook размещена 
видеозапись, на которой ра-
дикальный исламский про-
поведник из Саудовской 
Аравии шейх Мухаммад ибн 
Салих аль-Усаймин призы-
вал все мусульманские стра-
ны немедленно разорвать от-
ношения с Россией.

Министр иностранных 
дел России Сергей Лавров уз-
нал о покушении на посла 
(тогда еще не было информа-
ции о его смерти) на новогод-
нем приеме, который внеш-

неполитическое ведомство 
устраивало в честь предста-
вителей российских СМИ 
в особняке МИДа на улице 
Спиридоновка в Москве. Го-
сподин Лавров немедленно 
покинул мероприятие, отме-
нив свое планировавшееся 
выступление. По данным 

”
Ъ“, 

министр направился в свой 
кабинет на Смоленской пло-
щади, откуда экстренно свя-
зался с турецким коллегой 
Мевлютом Чавушоглу.

«Трусливое 
нападение»
Теракт в Анкаре вызвал пра-
ктически единодушное осу-

ждение в мире. Госсекретарь 
США Джон Керри предложил 
российским и турецким вла-
стям помощь в расследова-
нии «подлого нападения, ко-
торое также стало покушени-
ем на право всех дипломатов 
безопасно представлять свои 
государства по всему миру». 
«Наши мысли и молитвы се-
годня с близкими (погибшего 
посла.— 

”
Ъ“), с российским 

народом и с другими жертва-
ми нападения, которые бы-
ли ранены»,— добавил глава 
американской дипломатии.

«Я была глубоко потрясе-
на, узнав о немыслимом на-
падении на посла Андрея 
Карлова в Анкаре. Евросоюз 
самым решительным обра-
зом осуждает эту атаку на 
представителя вашей стра-
ны в Турции. Хотим выра-
зить солидарность с Росси-
ей перед лицом этого пре-
ступного акта»,— говорится 
в письме главы дипломатии 
ЕС Федерики Могерини ми-
нистру иностранных дел РФ 
Сергею Лаврову.

«Трусливым нападением» 
назвал теракт в Анкаре глава 
МИД Великобритании Борис 
Джонсон. «Шокирован под-
лым убийством»,— написал 
он в Twitter.

«Министр Ващиковский 
(глава МИД Польши.— 

”
Ъ“) 

осуждает убийство посла 
России в Турции и переда-
ет соболезнования его се-
мье и российскому народу. 
Таким позорным актам нет 
оправданий»,— говорится 
в сообщении в официаль-
ном микроблоге польского 
МИДа в Twitter.

мировая  
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Террорист убил  
российского посла  
выстрелами в спину   
ФОТО AP

«Газпром» попал  
под национализацию
Турция забрала его крупнейшего в стране трейдера

Как стало известно ”Ъ“, «Газпром» 
 может потерять свой крупнейший ак-
тив в Турции. Турецкие власти в нача-
ле  декабря по подозрениям в связях 
с организацией Фетхуллаха Гюлена де-
факто национализировали Akfel Hold-
ing — крупнейшего частного импорте-
ра  газа в стране, в котором владеют 
долями «Газпром» и Газпромбанк. 
По  данным ”Ъ“, попытки монополии 
 установить диалог с турецкими влас-
тями  пока не увенчались успехом, хо-
тя именно сейчас должны идти пере-
говоры о  цене поставок газа частным 
импортерам в 2017 году. В результате 
 новый  газовый спор с Турцией выгля-
дит почти  неизбежным.

Доли «Газпрома» и Газпромбанка в Akfel 
Holding, крупнейшем частном импортере 
российского газа в Турцию, были де-факто 
национализированы, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники, знакомые с ситуацией. О том, что 
власти Турции взяли под контроль и смени-
ли совет директоров Akfel Holding, сообщал 
ICIS Heren 6 декабря, но тогда статус рос-
сийских инвестиций был неясен. Теперь, 
по словам источников 

”
Ъ“, близких к ак-

ционерам Akfel, турецкий Фонд страхова-
ния вкладов (TMSF) неформально сообщил 
им, что «выполняет функции акционеров». 
В «Газпроме» и Akfel отказались от коммен-
тариев, TMSF не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Крупнейшие структуры Akfel Hold-
ing — Akfel Gas (контракт с «Газпромом» на 
2,25 млрд кубометров газа в год), Avrasia 
(0,5 млрд) и Enerco (2,5 млрд). В послед-
них двух компаниях 60% владеет СП Akfel 
и Газпромбанка. Другие 40% в Enerco при-
надлежат австрийской OMV. У группы 
«Газпром» есть также миноритарный па-
кет в Akfel Holding. Кроме того, у «Газпро-
ма» опцион на покупку 50% в Akfel Gas, но 
сделка, начатая в 2014 году, не закрыта из-
за отсутствия одобрения турецкого регу-
лятора. В целом на компании группы Akfel 
приходится 55% в портфеле поставок «Газ-
прома» частным турецким импортерам 
и примерно 20% от всех поставок россий-
ского газа в Турцию. Группа не раскрывает 
финансовые показатели, по расчетам 

”
Ъ“, 

ее годовая выручка от газового бизнеса мо-
жет составлять $400–500 млн.
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Ежегодное послание  
к Владимиру Путину
С чем на этот раз пришли к нему олигархи

19 декабря президент России Владимир 
Путин встретился с представителями 
крупнейшего бизнеса страны, выслушал 
их боль и чаяния, на которые  предпочел 
не откликаться, тем более в режиме 
фуршета, продолжавшегося, как сооб-
щает специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, больше часа.

Встречи Владимира Путина с «представи-
телями деловых кругов», как это у них назы-
вается, ежегодные. Они, кажется, давно при-
няли более или менее ритуальный характер.

Одна встреча — на съезде Российского со-
юза промышленников и предпринимателей 
(РСПП) в Ritz-Carlton в середине года и вто-
рая — в конце. Все к этому привыкли, а вер-
нее, даже свыклись с этим или, может быть, 
смирились. Но вчера было по-особенному. 
Деловые круги были представлены необы-
чайно репрезентативно. То есть тут не бы-
ло никого, кого, во-первых, не должно было 
бы не быть, во-вторых, были те, кого не бы-
ло в прошлый раз, и в-третьих, не было, по-
моему, тех, кого могли бы позвать, но не по-
звали (и это, конечно, главное).

Широкое олигархическое представи-
тельство в Кремле было вызвано на самом 

деле тем, что РСПП исполнилось 25 лет. Да-
та подобрана более или менее условно, но 
нельзя не признать, кстати: именно к пред-
новогодней встрече с Владимиром Пути-
ным удалось провести юбилейный, XXV 
съезд РСПП (см. стр. 2).

Надо сказать, что и бизнесмены выгляде-
ли и вели себя празднично. То ли неизбеж-
ное наступление нового года влияло на них, 
то ли и в самом деле цеховой юбилей, а толь-
ко были они взбудоражены.

И спешу всех на всякий случай сразу успо-
коить: у них все хорошо!

— Прошлый год закончили с 233 млрд, 
этот — с 480 млрд руб. уже сейчас…— под-
считывал глава Сбербанка Герман Греф в от-
вет на мой вопрос.— Да прошлый год, если 
честно говорить, был вообще такой…

Глава группы «Альянс» Муса Бажаев, ког-
да я спросил его насчет итогов года, тем бо-
лее оживился:

— Как у нас?! Шикарно! Алеппо, главное, 
взяли! Жалко, конечно, что Пальмиру поте-
ряли. Вернем в следующем году, обязатель-
но вернем!
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Авторам исследования Инсти-
тута проблем правоприменения 
(ИПП) Европейского универси-
тета в Санкт-Петербурге удалось 
показать устойчивую связь про-
верок бизнеса надзорными ор-
ганами со снижением прибыль-
ности проверяемых компаний. 
Это первая оценка такого рода 
для РФ, позволяющая как мини-
мум утверждать, что средние по 
размеру компании старше четы-
рех лет, подвергшиеся проверке, 
имеют статистически достовер-
но меньшую маржу прибыли, чем 
такие же компании, под провер-
ки не попавшие. Работа ИПП ука-
зывает и на неполноту базы дан-
ных о проверках Генпрокуратуры 
за 2015–2016 годы.

Аналитическая записка «Влия-
ние плановых прокурорских про-
верок на деятельность организа-
ций» Владимира Кудрявцева, Дмит-
рия Скугаревского и Кирилла Титае-

ва из ИПП ЕУ составлена по данным 
111 тыс. компаний из шести регио-
нов РФ (Брянская, Ивановская, Свер-
дловская области, Мордовия, Удмур-
тия, Приморский край) и «Единого 
реестра проверок» Генпрокуратуры с 
2010–2011 по 2014 год (всего 253 тыс. 
проверок за три года). Значительная 
часть проверок, о которых есть све-
дения, осуществлялась в отношении 
государственных или муниципаль-
ных организаций и предприятий. 
Показатели компаний ИПП брал из 
российской базы Ruslana общей ба-
зы данных Orbis компании Bureau 
van Dijk (содержит данные 150 млн 
компаний в 90 юрисдикциях). В 
ИПП проверяли гипотезу об отрица-
тельной связи между проверками и 
результатами экономической эффек-
тивности компаний в год проверки 
для четырех типов предприятий: 
средней компании, малого бизне-
са (20 работников, активы в 20 млн 
руб.), крупного бизнеса (2 тыс. работ-

ников, активы в 2 млрд руб.) и ком-
пании, ведущей деятельность четы-
ре года (напомним, плановые про-
верки проводятся в РФ с частотой раз 
в три года).

Данные ИПП показывают, что 
факт проверки среднего предпри-
ятия связан с уменьшением его до-
ходности на 0,42 процентного пун-
кта. Выездные проверки достоверно 
сильнее связаны со снижением до-
ходности (напомним, речь не идет о 
проверках ФНС), а само количество 
контрольных мероприятий в год не-
линейно связано со снижением до-
ходности. Если первая проверка ас-
социируется со снижением маржи 
компании с 7 до 6,6%, вторая — со 
снижением до уровня чуть выше 6%, 
то третья — с более сильным сниже-
нием примерно до 5,2%.

Для крупных предприятий связь 
проверок и маржи прибылей не по-
казана, а для компаний малого биз-
неса она выражена несколько силь-

нее. Данные по внеплановым про-
веркам ИПП не анализировал. Ис-
следование же имеющихся данных 
о плановых проверках компаний в 
сценарии «четыре года работы» ме-
тодом инструментальных перемен-
ных позволяет предположить, что 
влияние проверок на прибыли та-
ких компаний сильнее — но, воз-
можно, этот инструмент невалиден.

Достоверных данных о том, про-
верки какого именно ведомства 
сильнее влияют на маржу прибыли 
предприятия, нет — но есть предпо-
ложения о таком влиянии со сторо-
ны Роспотребнадзора, Россельхоз-
надзора и «иных органов» (ситуа-
ция, в которой точно идентифици-
ровать данные о проверяющем ор-
гане нельзя). Отметим, работа ИПП 
ЕУ опубликована как раз в разгар 
«проверочных» проблем самого Ев-
ропейского университета — его ли-
цензия в декабре приостанавлива-
лась по итогам проверок Рособрнад-

зора. В ИПП говорят, что это случай-
ное совпадение — исследование бы-
ло плановым.

Работа ИПП также фиксирует не-
полноту открытых данных Генпро-
куратуры о проверках бизнеса и не-
системность заполнения данных о 
проверках. Так, выявлено более 100 
способов обозначения в прокурор-
ских данных выездных проверок — 
и явная неполнота данных за 2015–
2016 годы: в открытых данных ре-
естра есть данные чуть более чем о 
800 тыс. проверок за этот период, 
ИПП ЕУ цитирует заместителя ген-
прокурора Александра Буксмана, 
сообщавшего, что только за 2015 год 
в РФ проведено 1,3 млн одних вне-
плановых проверок. В целом за два 
года, по мнению ИПП, в базе долж-
ны быть данные о 4 млн проверок, 
т. е. база содержит в открытой части 
информацию лишь о 20% проверок 
последних лет.

Дмитрий Бутрин

Надзорный прайс-лист
Аналитики Европейского университета выявили связь проверок компаний с их низкими прибылями

Рост страхового рынка в 2017 
году радикально замедлит-
ся, компании прибавят лишь 
1% к объему собираемых пре-
мий (без учета сегмента стра-
хования жизни), прогнози-
рует агентство S&P Global 
Ratings. Если прогноз оправ-
дается, это будут самые низ-
кие темпы роста рынка за всю 
его историю. Свою оценку 
аналитики обосновывают ши-
роким набором факторов — 
от проблем ОСАГО и засто-
ем на рынке корпоративного 
страхования до низкого уров-
ня платежной культуры и со-
блюдения принципа верхо-
венства закона в РФ. В другом 
агентстве — АКРА — со столь 
пессимистичными выводами 
не согласны.

Несмотря на возобновление 
роста российского ВВП в 2017–
2018 годах, страховой рынок в 
этот период былых темпов увели-
чения сборов показать не сможет, 
указывают аналитики S&P Global 
Ratings в обзоре «Оценка отра-
слевых и страновых рисков стра-
хового сектора (за исключени-
ем рынка страхования жизни)». 
По их прогнозу, если в 2016 году 
сборы прибавят 10%, то в 2017-м 
— лишь 1% (примерно до 1 трлн 
руб.). Отметим, что, по прогно-
зу АКРА, еще более 200 млн руб. 
компании соберут на страхова-
нии жизни (S&P по этому сегмен-
ту рынка оценок не дает, посколь-
ку не рейтингует работающих на 
нем страховщиков).

Ранее страховщики наращи-
вали объемы премий сущест-
венно энергичнее. Например, 
на 18,7% в 2011 году, на 20,8% — 
в 2012-м. При этом, впрочем, в 
2015-м фиксировался спад тем-
пов роста — всего до 1,7%. «Ры-
нок страхования традиционно 
является волатильным и зависит 
от влияния экономических фак-
торов,— отмечает S&P.— Россий-
ские политические институты 
остаются слабыми». Кроме того, 
там указывают на «слабость пла-
тежной культуры и соблюдения 
принципа верховенства зако-
на», а также отмечают проблемы 
в ОСАГО, связанные с мошенни-
ческими требованиями выплат.

Как пояснил 
”

Ъ“ директор 
группы «Финансовые институ-
ты» S&P Global Ratings Виктор Ни-
кольский, консервативная оцен-

ка роста страховых премий в 2017 
году объясняется тем, что агентст-
во не видит точек роста для секто-
ра корпоративного страхования. 
Эффект от роста тарифов ОСАГО, 
имевший место в 2015 году, уже 
исчерпан. «В преддверии прези-
дентских выборов российские 
власти вряд ли пойдут на очеред-
ное повышение тарифов ОСА-
ГО»,— говорит он, отмечая, что 
новых обязательных видов стра-
хования ждать не приходится, 
рынок каско тоже не станет точ-
кой роста. По словам господина 
Никольского, в 2017 году возмо-
жен некий отскок по продажам 
автомобилей, но это не обернется 
ростом сборов каско, поскольку в 
этом прибыльном для компаний 
сегменте возможно снижение та-
рифных ставок.

S&P отмечает, что уровень 
проникновения страховых услуг 
в РФ останется низким. В 2016 го-
ду их объем составил $130 на ду-
шу населения, в среднем в Евро-
пе — это $800, в Северной Аме-
рике — более $2 тыс. По отноше-
нию страховой премии к ВВП (в 
среднем 1,1% в последние пять 
лет) Россия находится на одном 
уровне с Турцией, Мексикой, 
Сербией, Бахрейном и Тунисом.

Директор группы рейтингов 
финансовых институтов агентст-
ва АКРА Алексей Бредихин отме-
чает, что рост объема страховых 
премий всего на 1% в 2017 году 
при ожидаемой инфляции 5,5% 
(оценка S&P, официальный про-
гноз равен 4%) фактически озна-
чает падение уровня проникно-
вения страхования. «Мы в сво-
их прогнозах более оптимистич-
ны,— говорит он.— Общий сбор 
премий в 2017 году, по нашим 
оценкам, вырастет на 8,4% — без 
учета страхования жизни, и ры-
нок продолжит рост в том чи-
сле за счет каско». По его словам, 
практика продаж с франшизой в 
добровольном автостраховании 
уже учтена в прогнозах на этот 
год, и в 2017-м сегмент покажет 
увеличение сборов на 14% (до 
203 млрд руб.) за счет роста коли-
чества продаваемых машин. «В 
целом наши прогнозы расходят-
ся в том, что коллеги весь рост 
рынка сместили на 2016 год, мы 
же видим более поступательное 
развитие страхового сектора»,— 
пояснил представитель АКРА.

Татьяна Гришина

Страхованию 
обещан год застоя
Эксперты прогнозируют  
фактическое сокращение рынка

экономическая политика
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В ноябре домохозяйства 
тратили еще меньше

В ноябре доходы домохозяйств 
в годовом выражении снизились 
на 5,6%, а с начала года — на 5,8% 
(за счет сокращения доходов от 
предпринимательства и государ-
ственных выплат). Таким образом, 
октябрьский провал в динамике 
реальных потребления и доходов 
(до минус 5,9% с минус 1,5% в сен-
тябре) продолжился даже на фоне 
всплеска роста зарплат в годовом 
выражении (см. ”Ъ“ от 21 ноября).

В сравнении со среднеме-
сячными показателями 2013 
года реальные доходы с учетом 
сезонности в ноябре 2016 года 
продолжали падение, начавше-
еся в ноябре 2014 года. В то же 
время Росстат снизил октябрьскую 
оценку средней номинальной 
зарплаты на 451 руб. (до 35,7 тыс. 
руб.) — это сократило ее годовой 
рост в октябре до скромных 0,4%, 
обеспечив всплеск в ноябре на 
1,7% (0,5% за 11 месяцев 2016 
года). Снижение оценок Росстата 
не удивляет: бурного роста зар-
плат ожидать не приходится. Хотя 
растущие сырьевые и инвестици-
онные отрасли промышленности 
(см. ”Ъ“ от 16 декабря) испытыва-
ют нехватку квалифицированных 
кадров, на фоне экономической 
неопределенности занятость в них 
не растет, что и компенсируется 
увеличением зарплат. Также 
поддержку динамике заработной 
платы оказывают банки и часть 
сектора услуг. При этом безрабо-
тица в ноябре осталась на уровне 
октября — 4,1 млн человек, 
или 5,4% экономически активного 
населения, оценивает статистиче-
ское ведомство.

Несмотря на то что показатель 
реальных зарплат предпринял оче-
редную попытку роста, поддержки 
розничному потреблению на фоне 
всплеска сбережений и кредитова-
ния граждан (см. ”Ъ“ от 13 декабря) 
это не оказало. Оборот розницы 
в ноябре снизился в годовом выра-
жении на 4,1% и на 5,1% за 11 ме-
сяцев 2016 года. По сравнению 
со среднемесячными показателями 
2013 года оценки Росстата с учетом 
сезонности в ноябре фиксируют 
устойчивое снижение частного по-
требления после резкой просадки 
в январе 2015 года.

В ноябре статистики обнаружи-
вают просадку спроса как на непро-
довольственные товары, так и на 
продукты (см. график). В структуре 
оборота розницы доля потребления 
пищевых продуктов по сравнению 
с прошлогодними показателями 
сократилась до 48,2%, а непродо-
вольственных товаров — выросла 
до 51,8% (в ноябре 2015 года — 
48,5% и 51,5% соответственно).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОБОРОТА РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ В РФ (%, К СРЕДНЕМЕСЯЧ-
НОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2013 ГОДА)

135

120

105

90

75

2014 2015 2016

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Оборот розничной торговли
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и табачные изделия 

Непродовольственные товары

Юбилейный, 25-й съезд 
Российского союза про-
мышленников и предпри-
нимателей (РСПП) вчера 
прошел без участия пре-
зидента Владимира Пути-
на — он встретился с пред-
принимателями позже 
(см. стр. 1). От лица вла-
стей крупный бизнес по-
здравляли первый вице-
премьер Игорь Шувалов и 
ключевые министры, гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина 
и спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко. 
Впрочем, чиновники рас-
сказывали в РСПП о прези-
дентской задаче — изме-
нении налоговой системы 
ради экономического ро-
ста и, в частности, через 
оптимизацию налоговых 
льгот, которую к лету 2017 
года должен подготовить 
Белый дом.

Принимавшие поздрав-
ления с 25-летием РСПП биз-
несмены во главе с Алексан-
дром Шохиным (главой сою-
за с 2005 года) услышали вче-
ра в Ritz-Carlton от чиновни-
ков не только приятные сло-
ва о том, что они «стояли у 
истоков рыночной экономи-
ки», но и планы правитель-
ства по пополнению за счет 
бизнеса дефицитного бюд-
жета. Задал тон первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, 
объявивший о том, что кури-
руемое им Минэкономики 
готовит программу эконо-
мического развития до 2025 
года. Она предусматрива-
ет темпы роста выше миро-
вых (это одно из поручений 
Владимира Путина по ито-
гам послания Федеральному 
собранию). Господин Шува-
лов пообещал, что програм-
му обсудят и с деловыми кру-
гами. Уже вечером стало из-
вестно, что «большая четвер-
ка» — РСПП, ТПП, «Деловая 
Россия» и «Опора России» — 
подготовит свои предложе-
ния к документу в формате 
«дорожной карты». «Общее 
видение» новой модели эко-
номического развития долж-
но сложиться к маю, сооб-
щил первый вице-премьер.

Как признался глава 
РСПП, в союзе ждали, что к 
съезду Банк России объявит 
о снижении ключевой став-
ки — теперь же, по его сло-
вам, придется ждать мар-
товской «Недели российско-
го бизнеса». Глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина (по 
словам господина Шохина, 
первая запись в ее трудовой 
книжке — РСПП) отметила 
быструю адаптацию эконо-
мики к кризису, но упрек-
нула бизнес в направлении 
прибыли в банковские счета 
вместо инвестирования ее в 
производство. Она призна-
лась, что думает о снижении 
ставки — но не в ущерб эко-
номическому росту и только 
при снижении инфляции.

Снять беспокойство пред-
принимателей из-за изме-
нений налоговой полити-
ки — напомним, по поруче-

нию Кремля к 1 июня 2017 
года правительство должно 
подготовить реформу нало-
говых льгот — должно бы-
ло выступление главы Мин-
фина Антона Силуанова. По 
его словам, вопрос налого-
вой политики «вытекает» из 
дефицита бюджета (3,2% — в 
2017-м, 2,2% — в 2018 и 1,2% 
— в 2019 году), который «да-
вит на налоги». Текущий со-
вокупный уровень налого-
вой нагрузки в 32% ВВП, по 
его словам, «достаточен для 
обеспечения сбалансиро-
ванности бюджета», но его 
обязательства растут. Глав-
ная задача реформы — пе-
рераспределение нагруз-
ки: снижение ее на добро-
совестных плательщиков за 
счет вывода из тени уклоня-
ющихся от налогов.

Также глава Минфина за-
явил о возможности сниже-
ния налогов на труд — стра-
ховых взносов, которые в РФ 
«очень высоки»,— за счет ро-
ста налогообложения потре-
бления роскоши и «вредных 
продуктов» (напомним, идеи 
введения акцизов на слад-
кую газировку и пальмовое 
масло обсуждались прави-
тельством в бюджетном про-
цессе) и успокоил промыш-
ленников, заявив, что вве-

дение прогрессивной шка-
лы НДФЛ в ближайшие го-
ды рассматривать нецелесо-
образно — это усложнит ад-
министрирование и создаст 
риски падения сборов.

Глава Минтруда Максим 
Топилин также затронул те-
му льгот — за счет легализа-
ции теневой занятости (в те-
ни трудятся 15 млн человек) 
и «срезания» необоснован-
ных преференций для биз-
неса. Он заявил, что необхо-
димо идти по пути исклю-
чения всех льгот по страхо-
вым взносам, уточнив, что 
выпадающие доходы сей-
час приходится компенси-
ровать внебюджетным фон-
дам из федерального бюд-
жета. По словам министра, 
нужно, чтобы «все работали 
в равных условиях», сейчас 
«существует недобросовест-
ная конкуренция, пусть и в 
рамках закона». Комменти-
руя идеи о введении сопла-
тежа при страховании, Мак-
сим Топилин призвал всех 
«быть реалистами» — работ-
ники, по его словам, не го-
товы самостоятельно отчи-
слять взносы. «Тогда повы-
шайте зарплату на 10%»,— 
обратился министр к рабо-
тодателям.

Дарья Николаева

Крупному бизнесу предложили 
расстаться с льготами
Юбилейный съезд РСПП прошел под знаком  
будущей налоговой реформы

На юбилейном съе-
зде РСПП первый ви-
це-премьер Игорь 
Шувалов пригласил 
бизнес (глава сою-
за Александр Шохин 
— слева) к обсужде-
нию программы эко-
номического развития 
до 2025 года  ФОТО   
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Элла Памфилова запросила 
видеонаблюдения  
за президентскими выборами
Глава ЦИКа отчиталась за прошлую кампанию  
и подготовила предложения по будущей

Глава Центризбиркома (ЦИК) Эл-
ла Памфилова отчиталась прези-
денту Владимиру Путину о том, 
что в 62 из 85 регионов на дум-
ских выборах нарушений не бы-
ло. К предстоящей президент-
ской кампании Элла Памфилова 
попросила вновь ввести систему 
видеонаблюдения, которую вво-
дили к выборам 2012 года. Глава 
ЦИКа заявила ”Ъ“, что стоить она 
будет в разы меньше, чем тогда: 
до 3 млрд руб. Для совершенст-
вования избирательного законо-
дательства госпожа Памфилова 
предложила создать специаль-
ную рабочую группу при админи-
страции президента (АП).

Элла Памфилова доложила на 
встрече с президентом, что после 
думских выборов ЦИК провел ана-
лиз кампании: «Исходили из точ-
ки зрения предстоящего большого 
серьезного избирательного цикла, 
включая президентские выборы в 
марте 2018 года». ЦИК подсчитал, 
что из 85 регионов «в 62 регионах 
практически не было никаких на-
рушений, кампании прошли очень 
достойно», в остальных нарушения 
были, в том числе «по вине руково-
дителей субъектов РФ». В этом году 
ЦИК критиковал не только избир-
комы, но также региональные влас-
ти, в частности Подмосковья и Са-
марской области, вопросы были 
также по нарушениям в Алтайском 
крае (см. 

”
Ъ“ от 25 августа). ЦИК на-

казывал коллег, заявила Элла Пам-
филова: «У нас 32 руководителя ТИК 
освобождены от занимаемых долж-
ностей за правонарушения».

Техническое переоснащение из-
бирательной системы глава ЦИКа 
назвала залогом «открытых, свобод-
ных выборов». Она попросила Вла-
димира Путина создать «систему 
видеонаблюдения на предстоящих 
президентских выборах». О том, что 
в ЦИКе прорабатывают вопрос об 
организации видеонаблюдения на 

выборах президента в марте 2018 
года, 

”
Ъ“ сообщал 21 октября.

«Стоимость видеонаблюдения 
примерно просчитали»,— сказала 

”
Ъ“ Элла Памфилова, отметив, что в 

этом вопросе еще важна будет оцен-
ка правительства. При подготовке 
к видеонаблюдению в 2018 году бу-
дет «учтен опыт, который опробо-
вали в этот раз». Система впервые 
готовилась к выборам президента 
2012 года. Занимавший пост премь-
ера Владимир Путин во время пря-
мой линии 15 декабря 2011 года — 
сразу после обернувшихся протеста-
ми думских выборов — предложил 
с помощью технических средств 
обеспечить прозрачность голосова-
ния. Правительство выделило «Ро-
стелекому» 13 млрд руб. на установ-
ку 182 тыс. веб-камер и создание ин-
фраструктуры, компания добавила 
еще 7 млрд руб. На этот раз выделяе-
мая сумма сократится в разы, заяви-
ла 

”
Ъ“ Элла Памфилова: в ЦИКе рас-

считывают, что она будет «меньше 
3 млрд руб.». Как говорили близкие к 
комиссии источники, стоимость ви-
деонаблюдения на президентских 
выборах можно будет скорректиро-
вать, если проводить его выбороч-
но, к примеру охватив им самые гу-
стонаселенные населенные пункты.

«Чем чище, чем прозрачнее вы-
боры, тем выше легитимность того 
органа власти, который с помощью 
этих выборов формируется»,— зая-
вил Владимир Путин, который сам 
прямо не говорил, пойдет ли он вы-
боры в 2018 году. «Деньги, конечно, 
надо будет посчитать, согласовать с 
правительством, с Минфином. Но, 
безусловно, будем работать над ре-
ализацией ваших предложений»,— 
сказал он главе ЦИКа.

Также Элла Памфилова предста-
вила президенту анализ законода-
тельства. Она попросила создать 
«рабочую группу под эгидой АП с 
участием и представителей Феде-
рального собрания, и правительст-

ва, и ЦИКа, чтобы это все трансфор-
мировать в конкретные поправки». 
Она пояснила 

”
Ъ“, что предложила 

создать группу на базе АП, а не ЦИ-
Ка, «исходя из опыта» своей преды-
дущей законотворческой работы 
и того, что в группу должны войти 
высокопоставленные чиновники, 
к примеру, Минюста. 

”
Ъ“ уже сооб-

щал, что до встречи с президентом 
Элла Памфилова проводила кон-
сультации с первым замглавы АП 
Сергеем Кириенко, курирующим 
внутреннюю политику.

Глава думского комитета по за-
конодательству Павел Крашенин-
ников («Единая Россия») сказал 

”
Ъ“, 

что представленные президенту 
предложения Элла Памфилова с за-
конодателями не обсуждала. Как пи-
сал 

”
Ъ“ 25 ноября, 20 декабря в Гос-

думе планировалось провести кру-
глый стол, посвященный возмож-
ной корректировке избирательно-
го законодательства с представите-
лями Кремля и Минюста. Вчера го-
сподин Крашенинников сообщил 
‘Ъ“, что круглый стол решено пере-
нести на январь, в том числе и пото-
му, что 21 декабря — последнее пле-
нарное заседание в этом году. В ко-
митете своих предложений по из-
менению законодательства нет. «В 
этот раз в избирательном процессе 
мы были субъектами,— сказал го-
сподин Крашенинников,— поэтому 
лучше, если предложения по изме-
нению законодательства будут исхо-
дить от ЦИКа и Верховного суда, ко-
торые наблюдали за выборами и в 
процессе разобрали немало юриди-
ческих споров». Против идеи изби-
рательного кодекса глава комитета 
не возражает, но это «работа на три-
четыре года», подчеркивает он. О 
том, что точка зрения «и сторонни-
ков идеи кодификации» была пред-
ставлена президенту, сказала вчера 
Элла Памфилова.

Максим Иванов,  
Софья Самохина

Ежегодное послание к Владимиру Путину
Было очевидно, что если пона-

добится — вернет лично. И уж ему 
нельзя будет не отдать.

— Что, интервью даешь? — спра-
шивал глава «Газпрома» Алексей 
Миллер у главы АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова.

— Почему сразу интервью? — 
обиженно переспрашивал господин 
Евтушенков.

— А что ты еще можешь дать? — 
удивлялся господин Миллер.

У главы группы ОНЭКСИМ Миха-
ила Прохорова, естественно, интере-
совались, когда он уже наконец же-
нится (извел он уже, конечно, в том 
числе присутствующих):

— Это у меня был один такой то-
варищ в юности,— рассказывал го-
сподин Прохоров.— У него все тоже 
спрашивали, когда он женится. А он 
всем отвечал: «Да что у меня, руки от-
сохли, что ли?»

Тема, которая действительно бес-
покоит господина Прохорова: что с 
нами делает WADA.

— И вот, представь себе,— слы-
шал я его голос уже издалека,— я — 
WADA. А тебя — поймали на допин-
ге! И я тебе говорю…

Состав бизнесменов был настоль-
ко широк, что даже представите-
ли «Альфа-групп» пришли вдвоем: 
и Михаил Фридман, и Петр Авен 
(обычно представительские функ-
ции в этих залах великодушно берет 
на себя господин Авен).

И Роман Абрамович, которого в 
последнее время чаще можно уви-
деть в России (очевидно, потому, что 
он стал ее всецело налоговым рези-
дентом), тоже был здесь, а то ведь без 
него этот народ был бы не полон.

Бизнесмены ожидали президента 
три с половиной часа. Их это, между 
прочим, нисколько не смущало. Бы-
ло еще 15:30, когда Михаил Прохо-
ров беззаботно предположил:

— Как думаете, в шесть вечера 
начнем?

Его хором разубедили. Тут все-та-
ки собрались профессионалы.

Вступительное слово Владимира 
Путина было триумфом союза адми-
нистрации президента, правитель-
ства и крупного бизнеса страны. По 
словам господина Путина, «многие 
решения» в правительстве и адми-
нистрации президента принимают 
исключительно после консультаций 
с присутствующими, а такие законо-
дательные инициативы, как, напри-
мер, поправки к Налоговому кодек-
су, сами бизнесмены, в сущности, и 
разрабатывают.

В это, конечно, верилось с трудом, 
но слышать сидящим в зале это бы-
ло, наверное, отрадно.

Президент заверил бизнесме-
нов, что у него «есть полное пони-
мание, что мы делаем, как мы де-
лаем…». Очевидно, что сомнения 
в этом у присутствующих возника-
ют регулярно, и такие слова необхо-
димо всякий раз повторять вновь и 
вновь.

После Владимира Путина с корот-
ким докладом выступил глава РСПП 
Александр Шохин, который тоже 
одобрительно отзывался о вовлечен-
ности крупного бизнеса в процесс 
принятия решений.

Глава «Северстали» Алексей Мор-
дашов сосредоточился на измене-
ниях в Налоговом кодексе. Главная 
его озабоченность состояла в том, 
что эти изменения должны ведь по 
идее привести к упрощению в эко-

номической деятельности, и прежде 
всего, разумеется, во внешнеэконо-
мической, а приведут, разумеется, 
к усложнению. Впрочем, и все свои 
озабоченности господин Мордашов 
уложил в три минуты рабочего вре-
мени господина Путина.

Когда президент дал слово гла-
ве «Реновы» Виктору Вексельбергу, 
встреча приняла необратимо закры-
тый характер для прессы. Между тем 
удалось выяснить, чему она была по-
священа.

Господин Вексельберг говорил 
про оцифровку всего сущего, и сло-
ва были настолько верными и мет-
кими, что президенту не было ни-
какого смысла даже реагировать 
на них.

Глава «Русала» Олег Дерипаска 
посвятил свое выступление взаи-
модействию крупного бизнеса с 
Центробанком. А вот эта тема ин-
тересовала всех. Господин Дерипа-
ска был эмоционален. Он говорил 
о том, что при инфляции в 5%, как 
в 2016 году, процентная ставка не 
опускается ниже 10%. А в 2017 го-
ду, обещает правительство, инфля-
ция будет 4% — и что станется с про-

центной ставкой? Она тоже снизит-
ся на процент? Олег Дерипаска по-
вторял, что в этих условиях невоз-
можна никакая реальная инвести-
ционная деятельность.

— Какие инвестиционные про-
екты?! — спрашивал он, и не то что 
бы господина Путина, а, например, 
главу Центробанка Эльвиру Наби-
уллину, которая присутствовала на 
этой встрече в Екатерининском за-
ле Кремля.

Удивительно, но никакой реак-
ции на единственное действитель-
но содержательное выступление 
так и не прозвучало: Владимир Пу-

тин кивнул и дал слово следующему 
выступающему, владельцу Трубной 
металлургической компании Дмит-
рию Пумпянскому, который подроб-
но рассказал участникам встречи о 
процессах стандартизации, за кото-
рые он отвечает в РСПП.

Эльвира Набиуллина так и не сде-
лала ничего, чтобы перевести боль 
господина Дерипаски хотя бы в ди-
алоговый режим.

После этого Владимир Путин 
предложил членам РСПП перейти в 
соседнее помещение. Гостей ждали 
более или менее легкие закуски и 
примерно такой же легкости напит-
ки. Владимир Путин был оживлен, 
много шутил, рассказывал про свою 
поездку в Японию и про свои разго-
воры там с разными людьми. Много 
времени посвятил проблеме остро-
вов: видимо, эта тема и правда инте-
ресует его.

Кроме того, по сведениям 
”
Ъ“, 

президент говорил о Соединенных 
Штатах. То и дело звучала фамилия 

Трамп. По словам моих собеседни-
ков, Владимир Путин ни секунды 
не сомневается в том, что голосова-
ние выборщиков закончится благо-
получно для Дональда Трампа и он 
станет законным президентом Сое-
диненных Штатов Америки.

Так фуршет продолжался больше 
часа, и все это время Владимира Пу-
тина окружала плотная толпа биз-
несменов, так что пробиться к не-
му запросто не представлялось воз-
можным даже господину Прохоро-
ву, тем более что при президенте все 
время присутствовал глава РСПП 
Александр Шохин, не дававший ни-
кому, в том числе Владимиру Пути-
ну, толком расслабиться.

Потом в Анкаре расстреляли на-
шего посла, и все кончилось.

На спектакль по пьесе убитого по-
сла России в Персии Александра Сер-
геевича Грибоедова в Малый театр 
Владимир Путин не поехал.

Тут было уже не до постановок.
Андрей Колесников

Александр Мамут (справа) 
и Роман Абрамович,  
как и все остальные,  
ждали президента в Кремле 
больше трех часов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Еще до начала встречи 
среди ожидающих были 
наговорившиеся (Петр Авен, 
на заднем плане слева, 
и Владимир Евтушенков) 
и выговорившиеся 
(на переднем плане 
Виктор Вексельберг)   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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СКР решил освободить бывше-
го главу ПАО «РусГидро» Евге-
ния Дода из СИЗО под домашний 
арест. Вместе с ним меру пре-
сечения изменят и второму фи-
гуранту скандального уголовно-
го дела о масштабных хищениях 
средств госкомпании Дмитрию 
Финкелю, главному бухгалтеру 
«РусГидро». Оба они обвиняют-
ся в совершении особо крупной 
растраты, связанной с незакон-
ным назначением многомилли-
онной премии по итогам рабо-
ты ПАО в 2013 году. Господа Дод 
и Финкель свою вину категори-
чески не признают, хотя первый 
из них добровольно возместил 
причиненный ущерб. 

22 декабря у Евгения Дода и 
Дмитрия Финкеля истекает срок со-
держания под стражей, ранее санк-
ционированный судьей Басманно-
го райсуда. По сложившейся практи-
ке для продления ареста представи-
тели следствия обращаются в суд с 
новым ходатайством не менее чем 
за неделю. Надо отметить, что в пре-
дыдущий раз следователи ГСУ СКР, 
ведущие это громкое дело, настаи-
вали: за время с момента задержа-
ния господ Дода и Финкеля в июне 
этого года основания для их изоля-
ции в СИЗО «не изменились и не от-
пали», они имеют связи в правоох-
ранительных органах, могут попы-
таться скрыться, оказать давление 
на свидетелей, уничтожить доказа-
тельства и т. д. Однако теперь пози-
ция следствия кардинально измени-
лась. В ходатайствах, поступивших 
в Басманный райсуд, представите-
ли СКР просят изменить обвиняе-
мым меру пресечения на домашний 
арест. В эту среду они будут рассмо-
трены судом, и нет никаких сомне-
ний, что будут удовлетворены.

По данным источников 
”
Ъ“, из-

менение меры пресечения для фи-
гурантов одного из самых гром-
ких коррупционных уголовных 
дел уходящего года связано с пози-
цией руководства СКР. По некото-
рым данным, само расследование 
в отношении Евгения Дода и Дмит-
рия Финкеля практически завер-
шено. При этом оба они категори-

чески отрицают свою вину. Инте-
ресно, что на днях следователи по-
лучили результаты назначенной ра-
нее финансово-экономической экс-
пертизы, в соответствии с которой 
был скорректирован ущерб, нане-
сенный действиями обвиняемых 
госкомпании,— он возрос с 73 млн 
руб. до более чем 90 млн. Кстати, са-
мо «РусГидро», признанное по заяв-
лению его руководства потерпев-
шей стороной, заявило граждан-
ский иск о возмещении ущерба бо-
лее чем на 700 млн руб. Эта сумма 
составляет всю премию, которую 
по итогам 2013 года получил не 
только господин Дод, но и осталь-
ные члены правления ПАО. Кстати, 
сами обвиняемые, не доверяя на-
значенной СКР экспертизе, заказа-
ли у экспертов более десятка собст-
венных исследований, которые го-
ворят в их пользу.

Судя по всему, уже на этой неде-
ле фигуранты скандального дела 
покинут свои камеры в спецблоке 
«Матросская Тишина», где они, что 
любопытно, якобы содержались с 
обвиняемыми по другому громко-
му уголовному делу бывшего главы 
Коми Вячеслава Гайзера. Как ожи-
дается, после Нового года Евгений 
Дод, Дмитрий Финкель и их адво-
каты начнут ознакомление с мате-
риалами уголовного дела, после че-
го оно будет передано в прокурату-
ру для утверждения обвинительно-
го заключения. 

Напомним, что Евгений Дод и 
Дмитрий Финкель были задержа-
ны в июне этого года в Москве со-
трудниками ФСБ, обеспечившими 
оперативное сопровождение воз-
бужденного ГСУ СКР дела. Снача-
ла им предъявили обвинение в мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), но позже 
квалификация действий была из-
менена на крупную растрату. Впро-
чем, санкции обеих статей предус-
матривают одинаковое наказание 
— до десяти лет лишения свободы. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, суть претен-

зий СКР к Евгению Доду сводилась 
к изданию им приказа «О специаль-
ном премировании членов правле-
ния ОАО 

”
РусГидро“ по итогам 2013 

года», согласно которому он начи-
слил самому себе с помощью глав-
буха Дмитрия Финкеля спецпре-
мию по итогам работы за 2013 год 
в размере 353,21 млн руб., непра-
вомерно завысив размер вознагра-
ждения не менее чем на 73,2 млн 
руб. Согласно тому же приказу, пре-
мии, как считает следствие, неза-
конно получили и другие топ-ме-
неджеры компании, что и привело 
к увеличению ущерба. Любопытно 
также, что, по данным источников 

”
Ъ“, господин Дод хотел оставить 

руководство «РусГидро» вообще без 
премий из-за аварии на Загорской 
ГАЭС-2, которая причинила много-
миллиардный ущерб, но впоследст-
вии почему-то передумал. 

Надо отметить, что, несмотря на 
категорическое отрицание вины, 
Евгений Дод добровольно возме-
стил первоначально подсчитанный 
ущерб в 73 млн руб., которые его су-
пруга Екатерина перечислила на 
счет «РусГидро». Кстати, имущество 
господина Дода было арестовано су-
дом. Речь шла о нескольких больших 
квартирах в Москве, счетах в банках 
и недвижимости в Подмосковье. 
Правда, при этом якобы господин 
Дод в приватных беседах заявлял о 
готовности оплатить еще больший 
ущерб в размере до 1 млрд руб.

Надо также отметить, что к об-
винениям в незаконном получе-
нии премии за счет завышения в 
документах полученной «РусГидро» 
прибыли Евгению Доду следовате-
ли также могли предъявить претен-
зии и в связи с аварией на Загор-
ской ГАЭС-2, которая обрушилась 
на стадии строительства незадол-
го до планируемого запуска в рабо-
ту. К счастью, тогда, в 2013 году, ни-
кто не погиб, но авария привела к 
обширным разрушениям, а матери-
альный ущерб составляет, по неко-
торым данным, более 80 млрд руб. 
Однако пока вопросов к экс-главе 
«РусГидро» в связи с этим инциден-
том так и не возникло. 

Сергей Сергеев

Евгению Доду  
меняют форму ареста
Несмотря на увеличение суммы ущерба,  
его отправят из СИЗО домой

Как стало известно ”Ъ“, вчера 
Пресненский райсуд Москвы от-
казался выносить приговор биз-
несмену Рустаму Гильфанову 
— учредителю ООО «Уральский 
завод противогололедных ма-
териалов» (УЗПМ), ранее обес-
печивавшего до 40% поставок 
реагентов для нужд столицы. 
Не согласившись с обвинени-
ем бизнесмена в мошенничест-
ве на 2,5 млрд руб. и легализации 
похищенного, суд направил мате-
риалы скандального дела в про-
куратуру для переквалификации 
обвинения на более мягкую ста-
тью. Сам господин Гильфанов, 
находившийся в СИЗО два года, 
был освобожден в зале суда.

Процесс над Рустамом Гильфано-
вым начался в Пресненском райсуде 
в марте этого года, и вчера был огла-
шен приговор по делу бизнесмена. 
Несмотря на то что господин Гиль-
фанов обвинялся Следственным ко-
митетом в мошенничестве в особо 
крупном размере и дальнейшей ле-
гализации (ч. 4 ст. 159 УК и ст. 174.1 
УК) похищенных 2,5 млрд руб., го-
собвинитель не настаивал на реаль-
ном сроке заключения для бизнес-
мена, попросив приговорить его к 
четырем годам условно. Однако го-
сподин Гильфанов избежал даже 
условного наказания.

Вместо этого судья вернул 45 то-
мов дела в Генпрокуратуру для 
устранения нарушений, выявлен-
ных в ходе судебного следствия. Так-
же решением суда бизнесмен, про-
ведший в СИЗО чуть больше двух 

лет (Басманный суд по ходатайству 
СКР арестовал господина Гильфано-
ва 10 декабря 2014 года), был освобо-
жден в зале суда.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат Самвел 

Караханян, представляющий инте-
ресы владельца УЗПМ, суд посчитал, 
что в действиях его клиента отсутст-
вуют признаки мошенничества и ле-
гализации, отметив, что действия его 
подзащитного могут быть квалифи-
цированы по более мягкой ч. 1 ст. 238 
УК (оказание услуг, не соответствую-
щих требованиям безопасности). Го-
сподин Караханян считает, что суд, 
по сути, оправдал его подзащитного.

Отметим, что основанием для уго-
ловного преследования Рустама Гиль-
фанова стали оперативные материа-
лы службы экономической безопас-
ности ФСБ, сотрудники которой про-
вели проверку УЗПМ в 2014 году, по-
сле того как предприятие выиграло 
очередной крупный тендер, органи-
зованный правительством Москвы.

УЗПМ являлся одним из круп-
нейших поставщиков реагентов, 
отправляя в Москву до 250 тонн хи-
мических препаратов в год на сум-
му около 6 млрд руб. В лучшие го-
ды на долю завода приходилось до 
40% поставок реагентов для столич-
ных нужд.

Спустя неделю после начала рас-
следования владелец завода был за-
держан оперативниками ФСБ в аэ-
ропорту, а следователем ГСУ СКР ему 
было предъявлено обвинение в мо-
шенничестве и легализации похи-
щенного. 10 декабря 2014 года, от-
клонив предложенный защитой за-

лог в 10 млн руб., Басманный суд 
санкционировал его арест. Причем 
уголовное дело в отношении госпо-
дина Гильфанова получило особый 
статус — им занимались специали-
сты по расследованию особо важных 
дел о преступлении против лично-
сти и общественной безопасности.

Основной продукцией УЗПМ яв-
лялась смесь «Бионорд» и ее вариа-
ции: «Бионорд тротуары», «Бионорд 
мосты», «Бионорд универсальный с 
фрикционным материалом». По вер-
сии следствия, в поставляемые в сто-
лицу химикаты по распоряжению 
владельца предприятия подмеши-
вался формиат натрия, или муравьи-
ная кислота. Эта добавка существен-
но повышала стоимость продукта, 
но никак не улучшала его качества.

Согласно подсчетам следствия, 
за счет завышения стоимости кон-
трактов бюджету Москвы и был при-
чинен ущерб на сумму более 2,5 мл-
рд руб. При этом своей вины Рустам 
Гильфанов не признавал, а прави-
тельство Москвы, как поясняет его 
защита, отказалось признавать себя 
потерпевшей стороной, подчеркнув 
в официальном ответе следствию, 
что претензий к УЗПМ у него нет 

Не поменялась позиция москов-
ского правительства и во время су-
дебного процесса. Более того, как по-
яснил 

”
Ъ“ адвокат Караханян, компа-

нии, подконтрольные бизнесмену, 
продолжают поставлять реагенты 
для нужд Москвы. Защитник не смог 
назвать точные объемы поставок, но 
отметил, что это большие партии.

Владислав Трифонов

Вместо приговора  
поставщик реагентов для Москвы 
получил свободу
Суд не согласился с обвинением в хищении 2,5 млрд рублей  
и их последующей легализации

СКР возбудил уголовное дело 
по факту уклонения от уплаты  
налогов руководством ювелир-
ной компании «Яшма». По версии 
следствия, специально создан-
ная для этого преступная группа 
задолжала бюджету более 7 мл-
рд руб. Представители ОАО «ТПК 

”Яшма“» все претензии правоох-
ранительных органов в свой адрес 
отвергают, заявляя, что задол-
женности по налогам у них нет.

Уголовное дело по п. «б» ч. 2 ст. 199 
УК РФ (уклонение от уплаты налогов 
и сборов с организаций) было возбу-
ждено ГСУ СКР по Москве. По данным 

”
Ъ“, сделано это было по материалам 

ФНС, которая во время выездной про-
верки в начале нынешнего года выя-
вила, что ОАО «ТПК 

”
Яшма“» (в него 

входит сеть «Яшма-золото») не допла-
тило в бюджет более 7 млрд руб.

Как считают в СКР, преступления 
совершались специально созданной 
для этого руководством ювелирной 
компании криминальной группой в 
период с 2011 по 2012 год. При этом 
каких-либо конкретных фамилий в 
ведомстве не озвучивают. Но извест-
но, что совладельцами сети являются 
Игорь Мавлянов и Роберт Мартиросян.

По версии следствия, для совер-
шения махинаций использовались 
24 фиктивных фирмы. Они заключа-
ли договоры займа золотых слитков 
с Транснациональным банком (ли-
шен лицензии в апреле 2015 года). 
После этого товар якобы продавал-
ся за границу, а потом возвращался 
обратно в адрес аффилированных с 
«Яшмой» фирм. При этом все опера-
ции, как считают в СКР, осуществля-
лись руководством ювелирной ком-
пании без уплаты налога на добав-
ленную стоимость. В общей сложно-
сти за год ОАО «ТПК 

”
Яшма“» задол-

жало бюджету более 7 млрд руб.
В рамках расследования этого 

уголовного дела следователи и со-
трудники московской полиции 
провели обыски в столичном офи-
се ОАО «ТПК 

”
Яшма“» на Авиамо-

торной улице, а также в квартирах 
фигурантов. В ходе них была изъя-
та документация и электронные но-
сители информации.

В «Яшме» 
”
Ъ“ вчера заявили, что 

претензии правоохранительных 
органов считают необоснованны-
ми, поскольку компания «все необ-
ходимые по законодательству нало-
ги заплатила».

Отметим, что с 25 мая 2016 года ар-
битражный суд Москвы ввел в отно-
шении компании «Яшма» процеду-
ру наблюдения. Как уже сообщал 

”
Ъ“, 

сейчас общий долг «Яшмы-золота» со-
ставляет около 30 млрд руб., включая 
задолженность перед кредиторами и 
просрочку по налогам. Среди круп-
нейших банков-кредиторов значат-
ся Сбербанк — 8,6 млрд руб., ВТБ — 
2,6 млрд руб., Промсвязьбанк — 2 мл-
рд руб. и «Открытие» — 1,4 млрд руб.

Кроме того, Сбербанк подал в арби-
тражный суд Москвы иски о личном 
банкротстве к соучредителям «Яш-
мы», которые выступали поручителя-
ми по кредитам. Речь идет о несколь-
ких кредитных договорах конца 2014 
— начала 2015 годов, заключенных 
между ПАО «Сбербанк» и ОАО «ТПК 

”
Яшма“». Сбербанк просил включить 

в реестр требований к господам Мар-
тиросяну и Мавлянову 36,7 млн руб. 
основного долга, просроченных про-
центов и неустойки по займам. Вско-
ре после начала рассмотрения в арби-
траже дела о банкротстве Игорь Мав-
лянов и Роберт Мартиросян перереги-
стрировались из Москвы в Бобров Во-
ронежской области.

Олег Рубникович

Следствие предъявило  
ювелирам налоговый счет
По данным СКР, ОАО «ТПК ”Яшма“» задолжало более 7 млрд руб.

Под окончание следствия  
Евгений Дод возвращается  
домой   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, власти Мос-
ковской области собираются радикаль-
но усилить борьбу с нарушителями пра-
вил парковки. Подмосковный минтранс 
планирует нарастить в несколько раз 
парк эвакуаторов, обсуждается создание 
службы парковочных инспекторов, кото-
рые будут выписывать штрафы. Для со-
здания такой структуры региону придется 
инициировать поправки к КоАП, что ранее 
удалось сделать мэрии Москвы.

О планируемой реформе системы эвакуа-
ции машин нарушителей 

”
Ъ“ рассказал ми-

нистр транспорта Московской области Михаил 
Олейник. Сегодня в регионе нарушителей пра-
вил парковки выявляют инспекторы ДПС, они 
же вызывают эвакуатор. В распоряжении ком-
паний, работающих по контракту с минтран-
сом Московской области (ООО «Ассортимент 
Авто», ООО «ЯиЯ» и ООО «Оператор специали-
зированных стоянок МО»), около 100 эвакуато-
ров и 43 штрафстоянки. За 11 месяцев было пе-
ремещено более 70 тыс. машин нарушителей.

Работа эвакуационных служб не устраивает 
как власти, так и жителей региона, заявил вче-
ра Михаил Олейник. Многие районы остаются 
перегруженными (например, Трехгорка, Бала-
шиха, Восточное Бутово), эвакуаторов не хвата-
ет. За 11 месяцев за нарушение правил останов-
ки/стоянки было наказано 107 тыс. водителей 
— на 20% больше, чем годом ранее. Есть вопро-
сы и к деятельности самих компаний, говорит 
господин Олейник. К примеру, решением Ар-
битражного суда Московской области в апреле 
2016 года в отношении «Оператора специали-
зированных стоянок МО» запущена процедура 
банкротства. Да и в целом, говорят в минтран-
се, на работу эвакуаторов много жалоб.

По словам Михаила Олейника, область 
планирует глобальную реформу отрасли. 
Один из вариантов — создание отдельной ор-
ганизации (по аналогии с «Администратором 
московского парковочного пространства»), 
которая будет владеть всеми эвакуаторами. 
Для эффективной работы с нарушителями не-
обходимо несколько сотен машин. Это потре-
бует серьезных инвестиций из бюджета (цена 
погрузчика может достигать 10 млн руб.), го-
ворит господин Олейник. Другой путь — раз-
работка новой бизнес-модели для привлече-
ния частных компаний в систему. «Необходи-
мо будет найти такого партнера или партне-
ров, которые могли бы работать на террито-
рии всей области»,— пояснил он 

”
Ъ“. Право-

вой статус штрафстоянок, вероятно, тоже бу-
дет пересмотрен: сегодня их арендуют под-
рядчики, работающие по контрактам.

В рамках реформы рассматривается также 
возможность создания структуры правитель-
ства Московской области со штатом инспекто-
ров для оформления нарушения правил пар-
ковки. КоАП РФ предусмотрена возможность 
передачи из ГИБДД полномочий по оформле-
нию постановлений — для этого между реги-
оном и МВД должно быть заключено согла-
шение. В 2012 году это уже сделала Москва 
— в столице действует Московская админис-
тративная дорожная инспекция (МАДИ). Та-
кое соглашение планирует заключить и Мо-
сковская область, обращение уже направле-
но в МВД, говорит Михаил Олейник. Вместе с 
этим будет пересмотрен и региональный та-
риф (сейчас эвакуация легкового автомобиля 
стоит 4,5 тыс. руб.), но пока непонятно, в ка-
кую сторону, подчеркнул Михаил Олейник. 
Цена будет рассчитываться по недавно утвер-
жденной методике ФАС. Запланированная ре-
форма, говорит господин Олейник, будет при-
урочена к окончанию контрактов с действую-
щими подрядчиками (это произойдет в кон-
це 2017 года).

В ГИБДД России 
”
Ъ“ подтвердили обраще-

ние подмосковных властей: подготовить со-

глашение можно только при условии, что бу-
дет принята соответствующая поправка к Ко-
АП. Первый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков крайне 
скептически отнесся к этой идее. «При пере-
даче полномочий гражданская региональная 
структура получает доступ к базам данных 
МВД, возникает риск утечки персональных и 
конфиденциальных данных,— считает он.— 
Да и в целом разрушается вертикаль власти. 
Такое ощущение, что Подмосковье просто хо-
чет заработать на нарушителях». Он отметил, 
что полномочия из ГИБДД в МАДИ были пе-
реданы «обманным путем, в обход профиль-
ного комитета». Координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов допускает уси-
ление эвакуационных служб и создание но-
вой парковочной инспекции, но только при 
условии, что жителям сначала предоставят 
место для хранения машин около домов или 
на многоуровневых парковках. «Кто виноват, 
что 24-этажные микрорайоны в области стро-
ились без мест для парковки? — говорит он.— 
А теперь жителям предлагают расплачивать-
ся за ошибки чиновников». По данным регио-
нального минтранса, на начало текущего года 
области не хватало около 440 тыс. парковоч-
ных мест, но за прошедшие 11 месяцев их со-
здано 148 тыс., в 2017 году запланирована ор-
ганизация еще 74 тыс.

Иван Буранов

Борьба с неправильной парковкой  
двинулась за МКАД
Подмосковье планирует в несколько раз нарастить парк эвакуаторов

В Мосгордуме обсудили законо-
проект, предлагающий городу бес-
платно передавать многодетным 
семьям земельные участки площа-
дью до 0,2 га. Возможность подоб-
ной раздачи земельных наделов 
фигурирует в федеральном зако-
нодательстве, ее порядок долж-
ны определять местные парламен-
ты. Впрочем, в столичной мэрии 
заявили, что свободной земли для 
120 тыс. многодетных семей нет да-
же за МКАД, а на выкуп участков по-
требуется 95 млрд руб., не зало-
женных в бюджете.

Законопроект о предоставлении зе-
мельных участков столичным много-
детным семьям был внесен в Мосгор-
думу парламентской фракцией КПРФ. 
Коммунисты предложили раздать гра-
жданам, вставшим на учет по месту жи-
тельства, земельные наделы площадью 
от 0,1 до 0,2 га в зависимости от количе-
ства детей. Так, семьям с четырьмя деть-
ми и менее, по мнению фракции КПРФ, 
следует бесплатно выделять 0,1–0,15 га, 
а гражданам, имеющим пять и более де-
тей,— 0,15–0,2 га. В законопроекте осо-
бо оговаривается, что наделы должны 
быть подключены к коммунальным се-
тям. В пояснительной записке напоми-
нается, что право на бесплатные земель-
ные участки многодетные семьи имеют 
согласно принятым в 2011 году поправ-
кам к Земельному кодексу РФ и феде-
ральному закону «О содействии разви-
тию жилищного строительства» (на по-
лучение наделов могут претендовать 
граждане с тремя и более детьми). Поря-
док раздачи участков определяет мест-
ное законодательство.

В финансовом обосновании к законо-
проекту коммунистов говорится лишь, 
что его принятие «потребует расходов» 
из бюджета. На совместном заседании ко-
миссий Мосгордумы по социальной по-
литике и градостроительству парламен-
тарии пытались интересоваться конкре-
тикой, но представлявшая проект комму-
нист Елена Шувалова сказала лишь, что 
«народные избранники не должны счи-
тать цифры» — это дело городских вла-
стей. «Но земля же в собственности горо-
да, ее не нужно выкупать»,— рассудила го-
спожа Шувалова.

Впрочем, заместитель руководите-
ля департамента городского имущест-
ва Анжела Гдлян стала убеждать в обрат-

ном. По словам чиновника, для обес-
печения 120 тыс. многодетных семей 
участками по 0,15 га всего потребуется 
почти 20 тыс. га, что составляет, по под-
счетам госпожи Гдлян, 20% территории 
Новой Москвы (на деле около 13,5%). 
При этом чиновник сразу дала понять, 
что внутри МКАД вообще нет участков, 
которые можно было бы предоставить. 
В Новой Москве дела обстоят немно-
гим лучше: 22% земель застроено, а 47% 
— это лесной фонд. «Земельных участ-
ков как в пределах старой, так и Новой 
Москвы многодетным не имеется»,— 
заключила госпожа Гдлян. О том, что 
в пределах 50 км от границ города нет 
достаточного количества участков для 
многодетных семей, говорится и в на-
правленном в Мосгордуму отзыве го-
родского вице-мэра Петра Бирюкова. Го-
спожа Гдлян добавила, что на выкуп на-
делов потребуется 95 млрд руб. (исходя 
из цены 60 тыс. руб. за сотку), которые в 
бюджет не заложены. Депутат Мосгор-
думы Олег Сорока дал понять, что де-
нег потребуется еще больше — на стро-
ительство больниц, школ и прочей со-
циальной инфраструктуры.

О невозможности реализовать зако-
нопроект сообщила даже глава объеди-
нения многодетных семей при город-
ском департаменте труда и соцзащи-
ты Наталья Карпович. «Бюджет на та-
кое не пойдет. Решения для нас в проек-
те не вижу и многодетных порадовать 
не могу»,— сказала она. Это выступле-
ние особенно расстроило госпожу Шу-
валову, которая сказала, что сама мно-
годетная мать, а законопроект разрабо-
тан по поручению таких же многодет-
ных граждан. «Когда речь идет о детях, 
ничего нельзя и земли нет. А когда о за-
стройке коттеджными поселками, то все 
можно»,— сокрушенно заявила депутат. 
Впрочем, глава комиссии Мосгордумы 
по градостроительству Сергей Зверев 
призвал «разделять эмоции и правовые 
вопросы». А председатель думской ко-
миссии по социальной политике Миха-
ил Антонцев и вовсе обвинил фракцию 
КПРФ в политизации законопроекта и 
фактической попытке сделать пиар на 
детях. Законопроект в итоге был откло-
нен, а господин Антонцев подчеркнул, 
что не может рекомендовать его к при-
нятию даже в первом чтении — как кон-
цептуальную идею.

Александр Воронов

Многодетным москвичам  
земли не хватило
Мосгордума отклонила законопроект  
по раздаче им участков

Эвакуация неправильно припаркованных  
автомобилей станет нормой  
не только в Москве   
ФОТО АЛЕКСАНДРА НИКОЛАЕВА/ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

Массовое отравление парфю-
мерным средством для ванн «Бо-
ярышник» в Иркутске, где, соглас-
но последним данным, погибли 
почти 50 человек и еще поряд-
ка 15 находятся в крайне тяжелом 
состоянии в больницах, вызва-
ло беспокойство у первых лиц го-
сударства. Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев поручил уже-
сточить законодательство в обла-
сти оборота спиртосодержащей 
продукции. Роспотребнадзор 
предложил ввести в Иркутской 
области «сухой закон». О ситуа-
ции доложено и президенту Вла-
димиру Путину.

В понедельник число погибших 
в результате отравления метило-
вым спиртом в Иркутске с каждым 
часом росло. Если в первых утрен-
них сводках экстренных служб го-
ворилось о 12 умерших, то к концу 
дня их количество увеличилось до 
49. Напомним, люди в тяжелом со-
стоянии с признаками химическо-
го отравления начали поступать в 
местные больницы в субботу. По-
зже было установлено, что они от-
равились метиловым спиртом, упо-
требив в качестве напитка концент-
рированное средство для ванн «Бо-
ярышник».

Как сообщила 
”
Ъ“ пресс-секре-

тарь министерства здравоохране-
ния Иркутской области Татьяна Ле-
бедева, 17 человек умерли в больни-
цах, трое — по дороге в медучрежде-
ния, еще десять — до приезда меди-
ков. Кроме того, тела умерших также 
обнаруживали в загородных домах, 
коллекторах и других местах. Сей-
час в трех больницах города — мед-
санчасти ИАПО, городских клини-
ческих №3 и №8 — 15 отравивших-
ся. «Несколько человек подключе-
ны к аппаратам искусственной вен-
тиляции легких»,— сказала 

”
Ъ“ Та-

тьяна Лебедева. Возраст пострадав-
ших — от 35 до 50 лет. Все они жите-
ли отдаленного района Иркутска — 
Ново-Ленино.

О массовом алкогольном отрав-
лении в Иркутске говорили в поне-
дельник и на заседании правитель-
ства РФ. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил принять ме-
ры по изъятию продукции, привле-
чению к ответственности всех ви-
новных и ужесточении законода-
тельства. «Больше с этим мириться 

невозможно, и как только эти нор-
мативные акты появятся, необходи-
мо принять все меры либо для изъ-
ятия соответствующих препаратов 
из розничной торговли, либо для то-
го, чтобы их оборот был поставлен 
под полный контроль, включая си-
стему ЕГАИС»,— сказал господин 
Медведев. О ситуации в Иркутске 
доложено и президенту Владимиру 
Путину, сообщил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков. 
«Это страшная трагедия. Безуслов-
но, этот пласт проблем хорошо из-
вестен. Президенту докладывалось, 
и, безусловно, это требует самого 
пристального внимания и приня-
тия мер»,— заявил журналистам го-
сподин Песков. А глава Роспотреб-
надзора Анна Попова предложила 
приостановить продажи всей спир-
тосодержащей продукции в Иркут-
ской области.

Расследование дела, возбужден-
ного вчера по ч. 3 ст. 238 УК РФ (про-
изводство, хранение, сбыт товаров 
и продукции, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлекших 
по неосторожности смерть двух и 
более лиц), передано из региональ-
ного СУ СКР в Главное следственное 
управление СК России. В Иркутск в 
связи с этим уже направлена груп-
па следователей и криминалистов 
центрального аппарата. Тем време-
нем региональное управление СКР 
отчиталось о задержании двоих рас-
пространителей «напитка» и массо-
вых изъятиях «Боярышника» из тор-
говли. Установлено, что его прода-
вали более чем в ста торговых точ-
ках. К настоящему моменту изъя-
то 2 тыс. литров этого средства для 
ванн, а также свыше 2 тыс. бутыло-
чек объемом более 500 литров. В 
СКР пояснили, что на флаконе кон-
центрата для принятия ванн, хотя и 
была информация о запрете его упо-
требления внутрь, присутствовали 
и неправильные данные: указыва-
лось, что в состав средства входит 
этиловый спирт, хотя на самом деле 
там оказался метиловый.

Представители ГУ МВД по Иркут-
ской области сообщили о задержа-
нии еще пятерых человек, которые 
могут быть причастны к массово-
му отравлению людей. Кроме того, 
обнаружен и нелегальный цех, где 
производился ядовитый концент-
рат. Он располагался в одном из са-

доводств в Ленинском районе: там 
нашли 47 пластиковых канистр с 
суррогатом.

Тем временем правоохранитель-
ные органы пытаются установить 
легального производителя злопо-
лучного «Боярышника». В ряде СМИ 
появились сообщения о том, что 
как минимум на части емкостей с 
концентратом в качестве таковых 
указаны петербургские фирмы, В 
частности, по информации порта-
ла Meduza, производителем кон-
центрата «Боярышник» является пе-
тербургское ООО «Легат», располо-
женное по адресу: Кондратьевский 
проспект, 64. По информации ба-
зы «СПАРК-Интерфакс», по данному 
адресу в разное время было зареги-
стрировано три компании с таким 
названием, при этом основным ви-
дом деятельности одной из них бы-
ло производство парфюмерных и 
косметических средств. Однако эта 
компания была ликвидирована 
вследствие банкротства в 2011 году. 

Между тем ажиотаж вокруг пе-
тербургского «Легата» неожиданно 
вызвал напряжение в парламенте 
Ленобласти. Дело в том, что, по ин-
формации порталов оптовой тор-
говли косметикой, контактным ли-
цом ООО «Легат», производивше-
го концентрат «Боярышник», ука-
зан Антон Павлович Лернер. Чело-
век с теми же фамилией и иници-
алами, по данным «СПАРК-Интер-
факс», входит в число совладель-
цев ООО «ЛВЗ АльЯнс» (произво-
дило алкогольные напитки), сре-
ди которых также значится Сер-
гей Коняев. В сентябре Сергей Ко-
няев был избран депутатом заксо-
брания Ленобласти. Однако в бесе-
де с 

”
Ъ“ парламентарий заявил, что 

имеет долю в компании ООО «Тор-
говый союз “Альянс“», но не связан 
с «ЛВЗ АльЯнсом». «Торговый союз 

”
Альянс“ занимается торговлей, но 

у нас хорошие магазины, где не тор-
гуют такими продуктами. Когда я 
стал депутатом, вышел из всех ком-
паний, но знаю, что они не занима-
лись производством или торговлей 
указанных концентратов»,— сказал 
парламентарий.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Герман Костринский,  
Алина Третьякова,  
Санкт-Петербург

Иркутск расхлебывает «Боярышник»
Число смертельно отравившихся в городе приблизилось к 50
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Двойная цель террористов
Покушение на Андрея Карлова может преследовать 
двойную цель. С одной стороны, с помощью столь дер-
зкой демонстративной акции наказать Москву за вмеша-
тельство в сирийский конфликт на стороне Башара Аса-
да, которого суннитские радикалы считают своим злей-
шим врагом. В этом смысле легко объяснить, почему тер-
рорист кричал «Аллах акбар» — нападение на посла Рос-
сии было для организаторов покушения операцией в 
рамках религиозной войны — всемирного джихада.

С другой стороны, едва ли может быть случайностью, 
что атака произошла именно в Турции. Сближение Анка-
ры и Москвы стало решающим фактором изменений, про-
исшедших на фронтах сирийской войны в последние ме-
сяцы. Именно договоренности президентов России и Тур-
ции (не всегда афишируемые) определили судьбу Алеппо, 
где антиправительственная оппозиция потерпела самое 
серьезное поражение за четыре года конфликта.

Суннитских радикалов в Сирии и странах Персидско-
го залива (а не исключено, что и в Турции) такое развитие 
событий явно не устраивало. Нельзя исключать, что де-
монстративная атака на посла имела целью сорвать нор-
мализацию российско-турецких отношений в целом, а в 
частности — визит министра иностранных дел Турции 
Мевлюта Чавушоглу в Москву, где он сегодня должен обсу-
дить со своими российским и иранским коллегами Серге-
ем Лавровым и Джавадом Зарифом судьбу Сирии.

Туристов просят не покидать 
места проживания
Согласно предварительным оценкам Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), в Турции сейчас могут на-
ходиться около 10 тыс. российских туристов. Это стра-
на — одно из наиболее востребованных массовых тури-
стических направлений среди россиян. По итогам девя-
ти месяцев этого года, по данным АТОР, страну посетили 

545 тыс. организованных путешественников из России. 
Несмотря на действовавший фактически до конца лета 
мораторий на продажу турпутевок, турецкое направле-
ние в этом году стало четвертым по популярности.

«Большинство туристов находятся в курортных зонах, 
тревожных звонков оттуда пока не поступало, желающих 
в срочном порядке вернуться нет»,— сообщила испол-
нительный директор АТОР Майя Ломидзе. По ее словам, 
дальнейшее развитие событий будет зависеть от итогов 
совещания, которое должно пройти в МИД РФ. «Ситуация 
беспрецедентная, подобных происшествий в туристиче-
ских странах пока не было»,— добавила госпожа Ломидзе.

«Ростуризм просит российских туристов, находящих-
ся на территории Турции, избегать мест массового ско-
пления людей, без необходимости не покидать мест 
проживания»,— говорится в сообщении ведомства.

Максим Юсин, Кирилл Кривошеев,  
Георгий Степанов, Михаил Коростиков,  
Александра Мерцалова

Совет Безопасности ООН принял вче-
ра резолюцию по Алеппо, определяю-
щую порядок проведения гуманитарной 
операции во втором по величине сирий-
ском городе. Договоренности об услови-
ях эвакуации мирных жителей и отрядов 
вооруженной оппозиции, которая бу-
дет осуществляться под контролем меж-
дународных наблюдателей, стали ито-
гом трудного компромисса. Итоговый 
вариант резолюции СБ ООН составлен 
на основе двух проектов — российского 
и французского, объединить которые еще 
накануне казалось невозможным. Пере-
ход от противостояния к взаимодейст-
вию может стать поворотным моментом 
в усилиях мировой дипломатии по нала-
живанию мирной жизни в Сирии и способ-
ствовать снижению напряженности в от-
ношениях между Россией и Западом.

Принятие Совбезом ООН резолюции по 
Алеппо произошло после того, как во вто-
ром по величине сирийском городе, в кон-
це прошлой недели полностью перешедшем 
под контроль правительственных войск, по 
предварительной договоренности сторон на-
чалась эвакуация мирных жителей и отрядов 
вооруженной оппозиции.

Подтверждением того, что процесс возвра-
щения к мирной жизни набирает обороты, 
стал осуществленный вчера вывоз из Алеп-
по около 1200 боевиков и членов их семей. 
В то же время из шиитских селений Эль-Фуа 
и Кефрайя, находящихся в северо-западной 
провинции Идлиб, в Алеппо прибыла колон-
на автобусов и автомобилей Красного Креста и 
Красного Полумесяца с мирными жителями и 
ранеными бойцами защитников анклавов — 
бойцов вооруженных формирований, поддер-
живающих президента Сирии Башара Асада.

Эль-Фуа и Кефрайя, в которых живут при-
мерно 50 тыс. шиитов, более трех лет были 
блокированы вооруженной оппозицией, в ре-
зультате чего в анклавах возникла угроза гу-
манитарной катастрофы. В связи с этим про-
тивоборствующие стороны договорились, 
что эвакуация из Алеппо, Эль-Фуа и Кефрайи 
будет проводиться синхронно: в то время как 
боевики и их семьи покинут Алеппо, в город 
будут доставлены жители Эль-Фуа и Кефрайи.

На фоне прекращения боевых действий и 
первых шагов, направленных на исправление 

критической ситуации в полуразрушенном 
Алеппо, Совет Безопасности ООН предпринял 
новую попытку принять резолюцию об усло-
виях проведения в городе гуманитарной опе-
рации под международным контролем.

Напомним, что менее двух недель назад 
попытка принять резолюцию по прекраще-
нию огня в Алеппо вылилась в обмен обвине-
ниями и дипломатическую конфронтацию, в 
ходе которой Россия и Китай наложили двой-
ное вето на проект резолюции, инициирован-
ный западными странами.

Еще в минувшее воскресенье не было ни-
каких оснований считать, что и на сей раз не 
удастся избежать привычной войны слов, спо-
собной привести мировые державы к дипло-
матическому тупику: Франция и Россия вне-
сли на рассмотрение Совбеза два альтернатив-

ных проекта резолюции. В случае если бы Мо-
сква заблокировала французский вариант до-
кумента, Париж угрожал созвать экстренное 
заседание Генеральной ассамблеи ООН.

В итоге, однако, нового раунда конфронта-
ции удалось избежать. По итогам воскресных 
дебатов стороны неожиданно продемонстри-
ровали крайне редкое для заседаний Совета 
Безопасности единодушие.

«Мы хорошо поработали несколько часов, 
и я думаю, что в результате у нас есть хороший 
текст»,— заявил постпред России при ООН Ви-
талий Чуркин. Отвечая на вопрос о допуске 
международных наблюдателей в Алеппо, он 
заверил, что «все будет отлично».

В свою очередь, постпред США при ООН 
Саманта Пауэр сообщила, что российская и 
американская делегации поработали «очень 
конструктивно», в результате чего составлен-
ный на основе двух проектов (российского и 
французского) итоговый вариант резолюции 
«содержит все ключевые положения, которые 

позволят организовать мониторинг со сторо-
ны ООН» международной гуманитарной опе-
рации в Алеппо.

Как пояснила госпожа Пауэр, для этих це-
лей в Алеппо будет задействовано более ста 
сотрудников ООН, а также работники Меж-
дународного комитета Красного Креста и Си-
рийского общества Красного Полумесяца. 
«Чем больше наблюдателей, тем лучше. Тог-
да они смогут находиться во многих районах. 
Генеральному секретарю предстоит задейст-
вовать столько сотрудников ООН, сколько он 
сможет»,— заявила постпред США, добавив, 
что «нужно действовать незамедлительно, так 
как люди голодают, замерзают, многие поки-
нули свои дома и у них ничего нет».

Содержание резолюции раскрыл постпред 
Франции Франсуа Делатр. «Проект, который 
мы согласовали, основан на трех элементах: 
это безопасная эвакуация в соответствии с ме-
ждународным гуманитарным правом, немед-
ленный и беспрепятственный допуск гума-

нитарной помощи ООН, а также защита меди-
цинских учреждений и персонала. Все это — 
под наблюдением со стороны ООН»,— заявил 
господин Делатр.

Подробности того, как удалось достичь 
компромисса в Нью-Йорке, раскрыл 

”
Ъ“ вы-

сокопоставленный источник в МИД РФ. «Цель 
российских усилий каждый раз, когда идет 
обсуждение проектов резолюций СБ ООН по 
Сирии, сводится к тому, чтобы из антиасадов-
ской агитки сделать работающий документ, 
который способствовал бы продвижению к 
мирному урегулированию. Так было и при ра-
боте над проектом, предложенным Франци-
ей. В итоге дело не свелось к отдельным рос-
сийским поправкам, а имела место именно 
совместная работа над текстом документа»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Единогласное принятие проекта резолю-
ции Совета Безопасности ООН стало первым 
подобным голосованием после завершения 
битвы за Алеппо, которую многие называют 
поворотным моментом войны в Сирии. Тот 
факт, что российский и французский проек-
ты в итоге удалось объединить, свидетельст-
вует: мировые державы постепенно перехо-
дят от жесткого оппонирования друг другу к 
поиску взаимоприемлемого перехода к уре-
гулированию конфликта.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, 

переход от противостояния к взаимодейст-
вию в Совбезе, происшедший в ходе вчераш-
него голосования, может стать поворотным 
моментом в усилиях мировой дипломатии по 
налаживанию мирной жизни в Сирии и спо-
собствовать снижению напряженности в от-
ношениях между Россией и Западом.

«Впервые за долгое время представители 
России и западных держав в Совбезе ООН не 
обменивались выпадами в адрес друг друга, а 
совместно работали над взаимоприемлемым 
документом. Не исключено, что взятие Алеп-
по стало своего рода водоразделом, опреде-
лив дальнейший вектор развития ситуации 
в Сирии. Западные лидеры окончательно убе-
дились в том, что курс на скорейшее сверже-
ние Башара Асада зашел в тупик. А значит, на-
до не усиливать давление, а договаривать-
ся. И договариваться в первую очередь с Мо-
сквой»,— объясняет 

”
Ъ“ директор центра «Рос-

сия—Восток—Запад» Владимир Сотников.
Сергей Строкань, Максим Юсин

Совбез ООН выправил документ для Алеппо
Мировые державы договариваются о мире в Сирии

Австрийский политик Норберт 
Хофер, в начале декабря проиг-
равший на выборах президента 
страны Александру Ван дер Бел-
лену, завершил вчера визит в Мо-
скву. В Россию он приехал в со-
ставе делегации Австрийской 
партии свободы (АПС) из девя-
ти человек. ”Ъ“ разбирался, за-
чем члены АПС во главе со своим 
лидером Хайнцем-Кристианом 
Штрахе встречались в Москве 
с представителями партии «Еди-
ная Россия» и главным раввином 
России Берлом Лазаром.

Как стало известно 
”
Ъ“, предста-

вители австрийской правопопу-
листской Партии свободы прове-
ли в выходные в Москве встречу с 
главным раввином России Берлом 
Лазаром. В партии, сторонников 
которой упрекают в крайне пра-
вых взглядах и исторической свя-
зи с созданной Адольфом Гитлером 
НСДАП, заверяют: АПС чужда анти-
семитизму и не имеет ничего обще-
го с правым экстремизмом.

«За рубежом часто говорят об АПС 
как об антисемитской партии, и в 
командировках мы стараемся встре-
чаться с представителями еврейской 
общины»,— говорит 

”
Ъ“ экс-канди-

дат в президенты Австрии Норберт 
Хофер. Как пояснил 

”
Ъ“ другой член 

делегации, лидер АПС Хайнц-Кри-
стиан Штрахе, переговоры в Москве 
должны были показать, что «АПС не 

антисемитская партия». «Мы говори-
ли о радикальном исламизме в Евро-
пе и новом антисемитизме: сегодня 
опасность для еврейского сообщест-
ва исходит не из правого лагеря, а от 
радикальных исламистов»,— заме-
тил господин Штрахе.

Политические деятели и СМИ 
как в Австрии, так и в других стра-
нах ЕС упрекают партию АПС в пра-
вом экстремизме и даже следова-
нии канонам национал-социали-
стов. В 1955 году, когда партия была 
основана, в нее вошли многие быв-
шие функционеры НСДАП, а пер-
вым ее лидером стал Антон Райн-
тхаллер, бывший министр сельско-
го хозяйства в нацистском прави-
тельстве и офицер СС.

В 1999 году эта политическая си-
ла под руководством Йорга Хайде-
ра с триумфом и со скандалом во-
шла в правящую коалицию — в ре-
зультате чего в отношении Австрии 
были введены санкции со сторо-
ны других стран ЕС. Однако сейчас 
опрошенные 

”
Ъ“ эксперты предла-

гают обозначать партию скорее как 
правопопулистскую: по многим па-
раметрам у АПС вполне умеренная, 
центристская программа, хотя гла-
ва партии господин Штрахе и вы-
ступал против сексуальных мень-
шинств и иммиграции мусульман. 
Кроме того, господин Хофер неод-
нократно заявлял, что «ненавидит 
национал-социализм и не хочет 

иметь с ним ничего общего». «По-
смотрите нашу программу: мы пра-
воцентристская, а вовсе не край-
не правая партия, и всегда объяс-
няем это за рубежом. В парламенте 
Австрии нет правоэкстремистских 
партий — и это хорошо»,— заявил 
господин Хофер 

”
Ъ“.

При этом, как рассказал 
”
Ъ“ Нор-

берт Хофер, главной задачей опла-
ченной из партийного бюджета по-
ездки было подписание пятилетне-
го соглашения о взаимодействии и 
сотрудничестве с «Единой Россией» 
— его версию на немецком языке 
опубликовал журналист австрий-
ской газеты Kronen Zeitung Клаус 
Панди. В документе, в частности, 
сообщается, что партии намерены 
развивать двусторонние контакты, 
обмениваться опытом законотвор-
чества, а также сотрудничать в об-
ласти молодежной и образователь-
ной политики — в том числе с це-
лью «воспитания молодежи в духе 
патриотизма и любви к труду».

Как пояснил 
”
Ъ“ Норберт Хофер, 

на следующих выборах он намерен 
вновь баллотироваться на пост пре-
зидента Австрии. К тому времени, 
как он заверил, вопрос санкций ЕС 
в отношении России будет неактуа-
лен — по мнению политика, «санк-
ции должны быть сняты уже скоро».

Галина Дудина,  
Александр Быковский,  
Павел Коробов

Австрийские правые  
продолжили избирательную 
кампанию в Москве
Экс-кандидат в президенты Норберт Хофер  
и его соратники подписали соглашение с «Единой Россией»

борьба  
за власть

Эво Моралеса заподозрили  
в узурпации власти

Оппозиция Боливии обвинила президента страны Эво Моралеса  
в попытке узурпации власти. В частности, экс-глава государства  
Хорхе Кирога (2001–2002 годы) назвал Эво Моралеса «королем»,  
обвинив в пренебрежении законами и результатом волеизъявления 
боливийцев. Он призвал всех сограждан «сообща работать в юриди-
ческом, международном, конституционном поле» ради защиты  
в стране демократических ценностей. Лидер оппозиционной партии 
«Национальное единство» Самуэль Дория Медина добавил, что ны-
нешние власти «отчаянно держатся за власть», так как боятся понести 
ответственность за разгул коррупции в стране и то, что «не смогли 
правильно воспользоваться экономическим бумом последнего деся-
тилетия».

Критические заявления прозвучали после того, как в субботу пра-
вящее в Боливии «Движение к социализму» решило выдвинуть прези-

дента Моралеса кандидатом на президентских выборах 2019 года.  
Сам он протестовать не стал, а на следующий день на митинге в насе-
ленном пункте Ирвиргарма заявил: «Жизнь Эво не принадлежит ему. 
Жизнь Эво принадлежит народу. У меня есть обязанность продолжать 
работать на нашу любимую Боливию».

Проблема в том, что новый президентский срок станет для Эво  
Моралеса четвертым подряд, что противоречит конституции страны. 
Представитель индейского населения Боливии победил в 2005 году,  
а затем переизбирался в 2009 и 2014 годах — хотя конституция за-
прещает баллотироваться на третий срок. Обойти запрет удалось 
благодаря решению суда, постановившего: первый срок не в счет, 
так как в 2009 году была принята новая конституция. В феврале ны-
нешнего года в стране состоялся референдум по поводу предложе-
ния властей об отмене запрета на третий срок. Власти проиграли: 
51,3% населения высказались против инициативы. Однако от идеи, 
как выяснилось в минувшие выходные, Эво Моралес все равно не 
отказался.

По данным боливийских СМИ, сейчас рассматривается несколь-
ко сценариев, которые откроют Эво Моралесу путь к четвертому  
сроку. Среди них — реформа конституции, досрочная добровольная 
отставка президента с последующим переизбранием, а также обра-
щение в Конституционный суд с требованием максимально широко 
трактовать тезис о том, что население свободно в своем выборе  
руководства страны. 

Павел Тарасенко

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  
А Н Д Р Е Й  К А Р Л О В

Карлов Андрей Геннадьевич родился 4 февраля 1954 года в Москве. 
В 1976 году окончил МГИМО, в 1992 году — Дипломатическую 
академию МИДа.

На дипломатической службе с 1976 года. Трудился на различных 
должностях в центральном аппарате МИДа и в загранпредставитель-
ствах. В частности, в 1976–1981 и 1984–1990 годах работал в по-
сольстве СССР в Корейской Народно-Демократической Республике 
(КНДР), в 1992–1997 годах — в посольстве РФ в Южной Корее.

В 2001–2006 годах — чрезвычайный и полномочный посол 
России в КНДР.

С 2007 по 2013 год был заместителем директора, а потом дирек-
тором консульского департамента МИД России.

С 12 июля 2013 года — чрезвычайный и полномочный посол РФ 
в Турецкой Республике. В последние месяцы активно участвовал в пе-
реговорах по нормализации отношений между Россией и Турцией.

Посол России убит на глазах всей Турции
с1

После принятия резолюции СБ ООН  
эвакуация жителей Восточного Алеппо 
возобновилась

A
N

A
D

O
LU

 A
G

E
N

C
Y/

A
FP



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19391,6 (−9,55)
РТС 1130,06 (−5,5)
FTSE 100 7017,16 (+5,52)

DAX 30 11426,7 (+22,69)
DJIA* 19878,14 (+34,73)
NASDAQ Composite* 5464,37 (+27,21)

*На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.12.16
Австралийский доллар 45,0781
Английский фунт 77,1796
Белорусский рубль** 31,3941
Датская крона* 86,9407

Доллар США 61,7931
Евро 64,6727
Индийская рупия*** 91,2378
Казахский тенге*** 18,4377

Канадский доллар 46,3078
Китайский юань* 88,9737
Норвежская крона* 71,5231
СДР 82,8349

Сингапурский доллар 42,7250
Новая турецкая лира 17,6250
Украинская гривна* 23,4242
Шведская крона* 66,1632

Швейцарский франк 60,2566
Японская иена*** 52,6504
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в конкуренцию с «Ростехом» 
и «Полюсом» домысливает 
обозреватель отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

К началу декабря, когда правительст-
во наконец объявило о проведении 
аукциона на Сухой Лог — крупней-
шее неразработанное золоторудное 
месторождение в России, в отрасли, 
казалось, уже не осталось вопросов о 
реальных претендентах на актив. По-
сле почти 20-летних безуспешных по-
пыток выставить Сухой Лог на торги 
тему все-таки удалось довести до кон-
ца «Ростеху», заблаговременно создав-
шему совместную компанию «СЛ Зо-
лото» с «Полюсом» — лидером россий-
ской золотодобычи, который подкон-
тролен сыну Сулеймана Керимова Са-
иду. Остальные крупные игроки по-
прежнему лишь осторожно заявляют 
о возможном интересе и изучении ус-
ловий аукциона. Но срок подачи зая-

вок истекает уже в следующую среду, 
а условия допуска, ограничивающие 
иностранных инвесторов и требую-
щие госучастия, предполагают более 
активную работу.

На этом фоне интерес вызывает 
появление в отрасли новых неболь-
ших компаний, которые можно бы-
ло бы связать с Сухим Логом. «Интер-
факс» обратил внимание, что еще в 
октябре связанный с группой «Акро-
поль» Ибрагим Паланкоев и структу-
ра ВТБ создали компанию «Золото Бо-
дайбо» (в районе Бодайбо и располо-
жен Сухой Лог). Семья Паланкоевых 
считается близкой к Сулейману Кери-
мову. «Акрополь» экс-сенатора от Ин-
гушетии Ахмета Паланкоева в 2013–
2014 годах владел «Сибуглеметом» — 
как неоднократно говорили источни-
ки 

”
Ъ“, в интересах господина Кери-

мова (пусть его Nafta Moskva это и от-
рицала). А при консолидации «Полю-
са» в 2015 году выяснилось, что акци-
онер «Акрополя» Сергей Лепешкин и 
брат Ахмета Паланкоева Муса владе-
ли около 7% Polyus Gold. Зачем созда-
но «Золото Бодайбо», акционеры пока 
не говорят. Интерес к аукциону про-
явили и «Золотые россыпи Алдана» 
юриста GV Gold (ПАО «Высочайший») 
Айдара Марданшина, а сам «Высочай-
ший» и его акционеры создают новые 
компании в том же Бодайбо. «Высо-
чайший» действительно собирается 
на аукцион по Сухому Логу и даже до-
говорился о партнерстве, уверяют два 
моих источника.

Условия аукциона сложны, но 
обойти их можно, указывает один из 
моих собеседников. Чтобы, напри-
мер, не обременять себя государствен-
ным партнерством или успеть подать 
заявку, у крупных бизнесменов есть 
широкий круг доверенных лиц или 
менеджеров их компаний, которые 
подходят под условия торгов, поэто-
му среди претендентов на Сухой Лог 
мы увидим много интересных конфи-
гураций, убежден мой источник. Но 
к аукциону в конце января «расклад 
сил и роли участников будут распре-
делены, поскольку в правительстве 
вряд ли хотят устроить лотерею в чи-
стом виде», полагает он. Другой источ-
ник говорит, что в отрасли есть пони-
мание, что «если на торги придут три-
четыре компании, то это будет стран-
но с учетом масштаба». Но ограниче-
ния участия иностранцев делают бо-
лее вероятным сценарий, при кото-
ром вокруг двух-трех сильных пре-
тендентов будет виться декоративная 
стайка компаний поменьше и совсем 
уж далеких от темы энтузиастов, за-
ключают мои собеседники.

вчера

ФАС

может предписать группе 
«Сафмар» продать часть ма-
газинов в некоторых регио-
нах при покупке «М.Видео», 
сообщил заместитель главы служ-
бы Андрей Цыганов. По предвари-
тельным оценкам, доля «Сафмара» 
на рынке бытовой техники и элек-
троники не превышает 35%, одна-
ко нужно будет время для прове-
дения отдельного анализа на ре-
гиональных рынках, добавил он. 
«Сафмар» договорился о покуп-
ке 57,7% ритейлера 14 декабря 
за $726 млн. Группа также сдела-
ет оферту миноритариям о выкупе 
акций «М.Видео» по цене основной 
сделки. За 100% компании «Саф-
мар» может заплатить $1,258   млрд. 
«Прайм»;  Анатолий Костырев

РАБОЧАЯ ГРУППА 
ПО ВАЛЮТНОЙ ИПОТЕКЕ

провела встречу с участи-
ем представителей ЦБ, Мин-
фина, Минстроя, МЭР, Ми-
нюста, ФССП, прокуратуры, 
СКР, Верховного суда, Совета 
по правам человека и АИЖК 
и заемщиков. Как рассказал ”Ъ“ 
активист Всероссийского движе-
ния валютных заемщиков (ВДВЗ) 
Александр Александров, встре-
ча была конструктивной, все при-
знали наконец наличие проблемы 
и договорились решать ее общими 
усилиями. По данным ВДВЗ, на те-
кущий момент проблемы с обслу-
живанием валютной ипотеки ис-
пытывают около 13 тыс. семей, со-
вокупная задолженность кото-
рых около 83   млрд руб. По итогам 
встречи было решено, что до 20 ян-
варя 2017 года каждое ведомство 
представит конкретные предложе-
ния по решению ситуации со сво-
ей стороны. Пока же ФССП поо-
бещала временную приостанов-
ку выселения валютных ипотечни-
ков в рамках исполнительных про-
изводств, сообщил господин Алек-
сандров. Кроме того, вчера прош-
ла встреча валютных ипотечников 
с депутатами Госдумы. На ней де-
путаты обещали передать письмо 
валютных ипотечников с изложени-
ем их проблем президенту Влади-
миру Путину на встрече 21 декабря. 
Отдел финансов

IMMOFINANZ

отложила слияние с компа-
нией CA Immobilien Anlagen 
AG (CA Immo) до заверше-
ния отделения своих россий-
ских активов. Отделение рос-
сийского портфеля торговой не-
движимости Immofinanz — од-
но из условий объединения с CA 
Immo. В официальном сообщении 
Immofinanz, опубликованном вче-
ра, говорится, что для отделения 
нужно запланировать больше вре-
мени, чем предполагалось. При-
ем заявок от покупателей и закры-
тие сделки намечены на 2017 год, 
слияние с CA Immo на 2018 год. 
У Immofinanz в России пять торг-
центров площадью 465 тыс. кв. м. 
В первом квартале финансово-
го 2016 года (май—июль) они при-
несли девелоперу €18,3 млн. 
 Екатерина  Геращенко

ПАВЕЛ АЛЕШИН,

месяц назад объявивший 
об уходе с поста гендирек-
тора «Яндекс.Маркета», во-
шел в совет директоров роз-
ничной сети «220 вольт», 
продающей товары для до-
ма и ремонта, в качестве не-
зависимого директора, со-
общили ”Ъ“ в компании и подтвер-
дил сам господин Алешин. «Это 
неполная занятость,— подчерк-
нул менеджер.— Пока у меня пе-
рерыв в трудовой карьере, обсу-
ждаю несколько вариантов с воз-
можными работодателями, а сег-
мент DIY — мое давнее хобби». 
По его словам, в «220 вольт» он зай-
мется созданием стратегии раз-
вития e-commerce-направления 
и консультированием команды. 
 Роман Рожков

правила  
игры

Крупные игроки не 
объяв ляют об участии 
в борьбе за Сухой Лог, 
и на роль конкурентов 
«Ростеха» прочат 
 небольшие компании

Группа ВТБ сделала первый шаг 
с Украины
Выставлен на продажу БМ-банк

Инвесторы получили предло-
жение приобрести входящий 
в группу ВТБ украинский БМ-
банк. Такая возможность по-
явилась после пересмотра 
в ноябре санкций страны в от-
ношении банка. Не договорив-
шись с инвесторами о прода-
же основного «ВТБ Украина», 
группа решила реализовать ак-
тив поменьше. Эксперты счита-
ют, что шансы продать неболь-
шой банк сейчас гораздо выше, 
но цена будет скромной.

О том, что украинский БМ-банк 
выставлен на продажу, рассказали 

”
Ъ“ несколько источников в стране. 

По словам собеседников 
”
Ъ“, в конце 

ноября инвесторы получили от «ВТБ 
Украина» презентацию с основными 
показателями БМ-банка (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). Оба банка входят в 

группу ВТБ, но «ВТБ Украина» гора-
здо крупнее (14-е место по активам, 
по данным НБУ), чем БМ-банк (33-
е место). В пресс-службе ВТБ 

”
Ъ“ со-

общили: группа приняла стратеги-
ческое решение о продаже БМ-бан-
ка (Украина), о чем было разослано 
официальное предложение всем за-
интересованным сторонам. Реше-
ние должно быть принято до 1 марта 
2017 года, сообщили в пресс-службе 
ВТБ, не уточнив, есть ли в настоящее 
время уже претенденты на покупку 
украинского БМ-банка. В Нацбанке 

Украины (НБУ) сообщили 
”
Ъ“, что ре-

гулятор не получал пакета докумен-
тов на покупку БМ-банка.

Возможность продать БМ-банк (Ук-
раина) у группы ВТБ появилась благо-
даря тому, что в начале ноября были 
пересмотрены украинские санкции 
в отношении него. Банк попал в укра-
инский санкционный список в 2015 
году. Еще в сентябре текущего года 
глава группы ВТБ Андрей Костин за-
являл, что украинский БМ-банк мо-
жет быть закрыт в ближайшее время: 
«Мы хотели его докапитализировать, 
но руководство Украины… категори-
чески против каких-либо изменений 

из-за санкций». В начале ноября НБУ 
обновил порядок применения санк-
ций, разрешив докапитализацию.

14 ноября акционеры банка при-
няли решение об увеличении устав-
ного капитала БМ-банка (Украина) 
вдвое — до 3,28 млрд грн (7,69 млрд 
руб. по курсу ЦБ на 19 декабря). Суще-
ственная часть докапитализации бы-
ла проведена за счет конвертации в 
капитал обязательств банка перед 
структурами группы ВТБ, отмечает 
финансовый аналитик ICU Михай-
ло Демкив. Согласно презентации, 
по состоянию на 22 ноября у БМ-бан-
ка не осталось межбанковских кре-

дитов и субординированного долга, 
который на начало года составлял бо-
лее 1,3 млрд грн. Именно межбанков-
ские кредиты головных структур бы-
ли камнем преткновения при пере-
говорах о продаже украинских «до-
чек» российских госбанков. Так, пер-
вый зампред ВТБ Юрий Соловьев в 
интервью 

”
Ъ“ 12 октября отмечал: «У 

нас на Украине присутствует капи-
тал в виде межбанковских кредитов, 
и мы хотели бы полностью его выве-
сти… но потенциальные покупате-
ли были заинтересованы в том, что-
бы мы частично или полностью оста-
вили межбанковские кредиты, а мы 
к этому не готовы». С БМ-банком дан-
ный вопрос уже снят.

По мнению экспертов, неболь-
шой по сравнению с «ВТБ Украина» 
размер повышает шансы на прода-
жу БМ-банка. «Банк может быть инте-
ресен инвесторам, желающим вый-
ти на рынок, например иностран-
ным игрокам, как стартовая площад-
ка,— отмечает Михайло Демкив.— 
Он имеет стабильную депозитную 
базу (согласно презентации, 440 млн 
грн, или около 1 млрд руб. на 22 ноя-
бря), представлен в крупнейших об-
ластных центрах Украины — 17 отде-
лений». Впрочем, ситуация в украин-
ской экономике не способствует ак-
тивности инвесторов.

деловые новости  — с8

За ошибки автоконцернов заплатят дилеры
Готовятся санкции за нарушения при отзыве неисправных машин

Правительство намерено ввести сис-
тему санкций за нарушения при отзы-
ве  неисправного товара — от штрафов 
до приостановки деятельности компаний. 
В основном практика отзывных кампа-
ний принята в автопроме, но внесенный 
в Госдуму законопроект меняет принятую 
в отрасли схему. Согласно документу, за на-
рушения при отзыве отвечать будут как 
 автопроизводители, так и продавцы, кото-
рые традиционно лишь исполняют указа-
ния концернов. Эксперты считают, что до-
кументу требуется серьезная доработка.

Еще в начале декабря правительство внесло в 
Госдуму разработанные Роспотребнадзором по-

правки к КоАП РФ, предусматривающие наказа-
ние для юрлиц за бездействие по предотвраще-
нию вреда от продукции, не соответствующей 
требованиям техрегламента. Компании обяза-
ны проверять жалобы на некачественный то-
вар, информировать госорганы о его несоответ-
ствии техрегламенту, приостанавливать его про-
изводство и продажу, проводить отзыв неисправ-
ного товара у покупателей. Пока закон не пред-
усматривает санкций за невыполнение этих дей-
ствий. Проект вводит штраф за нарушение пра-
вил от 30 тыс. руб. (за неинформирование Рос-
стандарта) до 1 млн руб. или административной 
приостановки деятельности до 90 суток через суд, 
если компания не прекратит выпуск неисправ-

ной продукции. Пресечение производства, вво-
за и реализации некачественной продукции спо-
собствует безопасности потребителей, следует из 
пояснительной записки.

В Госдуме считают, что документ может и на-
вредить. Из проекта следует, что отзывные кампа-
нии касаются всех видов продукции, но фактиче-
ски чаще используются автоконцернами. По сло-
вам первого зампреда думского комитета по гос-
строительству (туда направлены поправки) Вяче-
слава Лысакова, законопроект «пагубно отразит-
ся на состоянии автодилеров, положение кото-
рых и так ухудшается».

деловые новости  — с9

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После годового перерыва до кон-
ца декабря Госдума намеревалась 
рассмотреть законопроект, вно-
сящий изменения в порядок на-
ложения ареста на ценные бума-
ги. Однако большое количество 
отрицательных отзывов свиде-
тельствует о том, что проект, ско-
рее всего, будет отклонен. Таким 
образом, в законодательстве так 
и не появится дополнительный 
механизм защиты активов ком-
паний от посягательств акционе-
ров, подвергающихся уголовно-
му преследованию.

Законопроект, дополняющий 
ст. 116 Уголовно-процессуального ко-
декса РФ и изменяющий порядок на-
ложения ареста на ценные бумаги, 
был внесен в Госдуму в сентябре 2015 
года. Документом предлагается огра-
ничить права владельца ценных бу-
маг на получение имущества, прибы-
ли, на участие в управлении акцио-
нерным обществом, а также другие 
права, закрепленные ценными бума-
гами, на которые накладывается 
арест. «Недобросовестные владельцы 
арестованных ценных бумаг получа-
ют по ним имущество, получают при-
быль или участвуют в управлении ак-
ционерным обществом, выводя из не-
го активы. Такие действия приводят к 
обесцениванию арестованных цен-
ных бумаг»,— говорится в поясни-
тельной записке. Наложение ареста 
только на акции в виде запрета их от-
чуждения не исключает того, что ак-
ционеры в рамках своих прав управ-

ления компанией выведут из нее ак-
тивы, следовательно, арест может ока-
заться бессмысленным, подтверждает 
партнер практики по разрешению 
споров юридической фирмы Goltsblat 
BLP Рустам Камраев.

Несмотря на то что законопроект 
рассматривался профильными коми-
тетами Госдумы более года, ни одного 
положительного заключения он не 
получил. С начала декабря законопро-
ект стоит в очереди на рассмотрение, 
которое откладывается уже в пятый 
раз. Председатель комитета по госу-
дарственному строительству и законо-
дательству Павел Крашенинников и 
автор законопроекта, первый заме-
ститель председателя того же комите-
та Юрий Синельщиков не дали опре-
деленного ответа относительно даль-
нейшей судьбы законопроекта.

Но, как свидетельствует думская 
практика, с большой долей вероятно-
сти он будет отклонен. Тем более что 
проект дублирует существующие нор-
мы. Так, согласно ч. 1 и ч. 3 ст. 115 УПК 
РФ, «суд должен установить ограниче-
ния, связанные с владением, пользо-
ванием, распоряжением арестован-
ным имуществом». Кроме того, зако-
ном «Об исполнительном производст-
ве» предусмотрено право судебных 
приставов устанавливать «иные огра-
ничения» помимо запрета распоря-
жаться ценными бумагами. «На пра-
ктике есть случаи, когда суды, накла-
дывая арест на ценные бумаги в рам-
ках уголовного процесса, могут однов-
ременно ограничить владельца аре-

стованных ценных бумаг в осущест-
влении прав, если считают это необхо-
димым»,— подтверждает гендирек-
тор Независимой регистраторской 
компании Вадим Протасенко. Однако 
такие ситуации чрезвычайно редки. 
«Изредка встречаются ситуации, когда 
суд накладывал такие обеспечитель-
ные меры. Но именно в гражданско-
правовых, а не в уголовных делах»,— 
уточняет руководитель антимоно-
польной практики адвокатского бюро 
«Линия права» Алексей Костоваров.

Ужесточение же ограничений в по-
рядке наложения ареста на ценные бу-
маги может привести к ущербу для 
всех остальных акционеров общества. 
«Запрет на участие в общем собрании 
акционеров, в совокупности владею-
щих контрольным пакетом акций, мо-
жет привести к парализации деятель-
ности общества в целом, нарушению 
прав других акционеров общества и 
причинению убытков акционерному 
обществу»,— говорится в заключении 
комитета Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процес-
суальному законодательству. «В практи-
ке были случаи, когда помимо ареста 
накладывался запрет на любые дейст-
вия и операции с ценными бумагами, 
в том числе запрет на конвертацию ак-
ций при реорганизации, что станови-
лось реальной проблемой для успеш-
ного завершения реорганизации ком-
паний»,— отмечает заместитель генди-
ректора по правовым вопросам реги-
стратора «Р.О.С.Т.» Ольга Антонова.

Мария Сарычева

Арестованные акции  
сохранят голос
Проект поправок к УК может быть отклонен

Как стало известно 
”
Ъ“, инвест-

компания британского бизнесме-
на Джерома Буфа New Sparta про-
дала свой единственный в России 
медиаактив — еженедельник «Фи-
нансовая газета». Причины прода-
жи — продолжающийся спад на 
рекламном рынке и вступивший 
в силу закон об ограничении ино-
странного капитала в СМИ. Но-
вым владельцем еженедельника 
стала малоизвестная на медиа-
рынке Анна Гончарова и подкон-
трольная ей компания «Финансо-
вый результат».

«Международная медиа группа» 
(ММГ), издающая «Финансовую газету», 
перешла под контроль Анны Гончаро-
вой, следует из данных ЕГРЮЛ, опубли-
кованных в kartoteka.ru. Госпожа Гон-
чарова владеет 20% ММГ напрямую и 
80% — через подконтрольное ей ООО 
«ИФ 

”
Финансовый результат“».

Продавцом выступила структура 
инвесткомпании New Sparta британ-
ского бизнесмена Джерома Буфа. В 
2015 году газета The Sunday Times оце-
нила состояние господина Буфа в 
£112 млн. New Sparta через BNE Media 
Ltd владела 100% ММГ с января 2015 го-
да. В январе 2016-го, после вступления 
в силу закона об ограничении ино-
странного участия в СМИ, BNE Media 
Limited сократила свою долю до 20%, а 
80% получила Екатерина Тейн, руково-
дитель департамента девелоперской 
группы ПСН. Госпожа Тейн отказалась 
комментировать сделку с ММГ и «Фи-
нансовым результатом». Анна Гончаро-
ва не ответила на запросы 

”
Ъ“.

«В соответствии с законом о СМИ 
BNE и ее русский партнер решили вый-
ти (из 

”
Финансовой газеты“.— 

”
Ъ“)»,— 

сообщил 
”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор ММГ Кристофер Эйбел-Смит, явля-
ющийся крестником королевы Елиза-
веты II. «Финансовая газета» работает в 
убыток, как и многие другие россий-
ские издания, но по-прежнему печата-
ется, добавил он: «Все под контролем!»

«Финансовая газета» основана в 
1915 году. В 1990-х еженедельник стал 
официальным изданием Минфина РФ, 
который начал публиковать там ведом-
ственные документы. В сентябре 2011 
года было объявлено о перезапуске 
«Финансовой газеты», на тот момент 
контролировавшейся Минфином. Не-
задолго до этого гендиректором издате-
ля еженедельника стал Дмитрий Шма-
ков, работавший в компании Chrono-
pay. Ее владелец Павел Врублевский 
объявлял о подготовке к покупке «Фи-
нансовой газеты» в 2012 году.

В 2015 году, после того как New 
Sparta купила ММГ, в «Финансовой газе-
те» стали публиковаться переводные 
материалы англоязычного новостного 
интернет-ресурса BNE-Intellinews. Его 
New Sparta создала на базе двух СМИ в 
2014 году. Как рассказал главный редак-
тор BNE-Intellinews Бен Эрис, инвестор 
зарезервировал «существенные средст-
ва» на перезапуск «Финансовой газе-
ты», но в коммерческом отношении из-
дание прогрессировало «очень медлен-
но» и это «разочаровывало». «Мы выбра-
ли неудачное время: 2015 и 2016 годы 
были более сложными для бизнеса в 
России, чем кризисные 2008–2009 го-

ды»,— добавил он. Поскольку экономи-
ческий спад затронул не только Рос-
сию, но и всю Европу, в New Sparta ре-
шили «сконцентрироваться на ключе-
вых активах», заключил Бен Эрис.

Источники 
”
Ъ“ сообщали, что пред-

ставители New Sparta пытались про-
дать 80% «Финансовой газеты» как ми-
нимум с начала 2016 года. Издание 
предлагалось представителям банков, 
в том числе ВЭБа, рассказывали собе-
седники 

”
Ъ“. Источник в ВЭБе сообщил 

”
Ъ“, что официального предложения о 

покупке «Финансовой газеты» в ВЭБ не 
поступало, но могли быть неформаль-
ные обсуждения. Бизнесмен из медиа-
отрасли рассказывал 

”
Ъ“, что рассма-

тривал возможность приобрести 80% 
«Финансовой газеты» за 20 млн руб., 
если у New Sparta останется 20%, но от-
казался от сделки, узнав, что британцы 
хотят полностью выйти из актива. В 
итоге «Финансовая газета» была купле-
на «задешево», считают два собеседни-
ка 

”
Ъ“, близкие к изданию. При этом 

один из них не понимает, зачем кон-
салтинговая компания «Финансовый 
результат» купила газету. «Иметь газету 
— это как иметь Bentley: ездить по Мо-
скве со скоростью 

”
Жигулей“, содержа-

ние будет обходиться дороже»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“. В консультациях по 

привлечению средств в «Финансовую 
газету» участвовал один из федераль-
ных чиновников, поясняет источник 

”
Ъ“ на медиарынке. Со сменой собст-

венника в газете началось возмещение 
долгов по зарплатам, добавил он.

Владислав Новый,  
Юлия Полякова

Владельцы «Финансовой газеты»  
ушли по-английски
Одно из старейших изданий сменило собственника

Часть площадей в офисном ком-
плексе «Суворов Плаза» (ранее 
Mirax Plaza), строящемся рядом 
с деловым центром «Москва- 
Сити», может отойти Промсвязь-
банку и офшору, который, по 
данным консультантов, контро-
лируется экс-менеджерами од-
ной из «дочек» «Газпрома». Ны-
нешнему владельцу объекта — 
бизнесмену Руслану Байсарову 
приходится делиться имущест-
вом с кредиторами Mirax Group, 
которая изначально являлась 
 девелопером проекта.

На следующей неделе совет дирек-
торов ОАО «Международный центр» 
(контролируется бизнесменом Русла-
ном Байсаровым), как сообщила ком-
пания на сервере раскрытия инфор-
мации, рассмотрит вопрос о заключе-
нии соглашения с ООО «Бизнес 
альянс» и «Далгет Энтерпрайзис Лтд» о 
перераспределении долей в праве об-
щей долевой собственности на объект 
незавершенного строительства. Речь 
идет о двух корпусах общей площа-
дью около 110 тыс. кв. м в деловом 
комплексе «Суворов Плаза» (ранее на-
зывался President Plaza, а до этого 
Mirax Plaza) на улице Кульнева рядом с 
деловым центром «Москва-Сити». Об 
этом 

”
Ъ“ сообщили два консультанта 

на рынке недвижимости. Часть пло-
щадей в этих объектах, как сообщает-
ся в «СПАРК-Интерфакс», находится в 
залоге у Сбербанка. В конце 2012 года 
банк оценивал стоимость заложенно-
го имущества в 12,7 млрд руб. Между 

тем Сбербанку в конце 2015 года за 
долги отошли два других корпуса в 
«Суворов Плаза», включая построен-
ную высотку и еще одну строящуюся 
башню (общая площадь 255 тыс. кв. м), 
утверждают собеседники 

”
Ъ“. По их 

словам, сейчас строительство всего 
комплекса заморожено.

По данным ЕГРЮЛ, «Бизнес альянс» 
на 100% принадлежит Промсвязьбан-
ку братьев Дмитрия и Алексея Ананье-
вых. «Далгет Энтерпрайзис Лтд», как 
утверждают опрошенные 

”
Ъ“ консуль-

танты, контролируется экс-менедже-
рами одной из «дочек» «Газпрома». 
Представитель Руслана Байсарова от-
казался называть количество площа-
дей, которое отойдет «Бизнес альянсу» 
и «Далгет Энтерпрайзис Лтд». В Пром-
связьбанке и Сбербанке от коммента-
риев отказались.

Изначально комплекс строила 
Mirax Group Сергея Полонского, кото-
рого в конце 2000-х годов кредитовал 
Промсвязьбанк. В 2008 году банку в 
счет долга отошли 15 тыс. кв. м в ны-
нешнем «Суворов Плаза»: сумма сдел-
ки оценивалась в $200 млн. В 2010 году 
Промсвязьбанк открыл кредитную 
линию на $6,5 млн на достройку объ-
екта, из них были выбраны $4,5 млн, в 
2011 году заемщик перестал обслужи-
вать долг. Сейчас Промсвязьбанк и его 
«дочка» «Бизнес альянс» требуют с ОАО 
«Международный центр» $51,4 млн не-
устойки и 1,2 млрд руб. убытков, полу-
ченных за период с октября 2011 по 
декабрь 2013 года, следует из материа-
лов Арбитражного суда Москвы. В сен-

тябре 2016 года разбирательство было 
отложено, так как стороны договори-
лись урегулировать спор мирным пу-
тем. «Далгет Энтерпрайзис Лтд» полу-
чила право требования по займам, вы-
данным офшорным структурам Сер-
гея Полонского в 2011 году, говорится 
в материалах арбитражного суда.

Руслан Байсаров оказался владель-
цем объекта в результате нескольких 
сделок. В 2009 году офисный ком-
плекс перешел в собственность мино-
ритарию Mirax Group Дмитрию Лу-
ценко, который привлек в партнеры 
«Стройгазконсалтинг», принадлежав-
ший тогда Зияду Манасиру и Руслану 
Байсарову. В апреле 2015 года Газпро-
мбанк и United Capital Partners выку-
пили 100% «Стройгазконсалтинга»: 
Руслан Байсаров продал принадлежа-
щие ему 74,1%. Взамен господин Бай-
саров получил принадлежавшую Газ-
промбанку долю в девелоперском 
проекте на улице Кульнева.

Для достройки «Суворов Плаза» по-
требуется вложить еще около 5 млрд 
руб., оценивает партнер Cushman & 
Wakefield Михаил Миндлин. Но, пре-
дупреждает он, найти арендаторов на 
большой объект собственникам будет 
непросто, так как в ближайшие два го-
да на рынке офисов не ожидается 
острого дефицита. «Но,— парирует за-
мдиректора отдела рынков капитала 
и инвестиций CBRE Денис Платов,— 
на фоне резкого снижения вакантных 
площадей в 

”
Москва-Сити“ в этом году 

проект может быть востребован».
Динара Мамедова

Руслан Байсаров ответит за Mirax
Бизнесмен отдаст площади кредиторам Сергея Полонского

Негативное влияние на рынок 
проблем второго по величине 
банка Татарстана — Татфондбан-
ка только усилилось с введением 
ЦБ временной администрации. 
Вчера приостановил обслужива-
ние Интехбанк, там готовятся 
к финансовому оздоровлению, 
ввел ограничения Тимер-банк 
и даже крупнейший банк респуб-
лики «Ак Барс» получил негатив-
ный прогноз от рейтингового 
агентства Fitch. Остановить 
 панику под силу только ЦБ, счи-
тают эксперты. Но регулятор 
не спешит.

Самих по себе проблем Татфон-
дбанка было достаточно, чтобы нару-
шить стабильность в банковском сек-
торе региона. 15 декабря в банк была 
введена временная администрация 
ЦБ и мораторий на удовлетворение 
требований кредиторов. Это спрово-
цировало панику среди клиентов дру-
гих банков. Ее подогрели рассылки 
СМС-сообщений с призывами заби-
рать деньги из банков региона. В ре-
зультате вчера ряды испытывающих 
серьезные сложности банков в Татарс-
тане пополнились.

Так, Интехбанк (124-е место по раз-
меру активов) объявил о приостанов-
ке расчетно-кассового обслуживания 
«в связи со сложившимся кризисом в 
банковском секторе республики». На 

прошлой неделе банк не исполнил 
обязательства по репо и ограничил 
банковские операции. В субботу, 17 де-
кабря, банк провел совет директоров, 
где рассматривались меры по финан-
совому оздоровлению. В пресс-службе 
банка сообщили, что данных о резуль-
татах заседания пока нет. Санируемый 
Татфондбанком Тимер-банк вчера 
ввел лимит по выдаче вкладов (5 тыс. 
для досрочного изъятия и 100 тыс. руб. 
при своевременном), передал «Интер-
факс» со ссылкой на банк. Ранее о 
сложностях в обслуживании карт со-
общал Алтынбанк.

В прошлую пятницу на сайте респу-
бликанского правительства появи-
лось заявление: «Ситуация в банков-
ском секторе республики находится 
под контролем. У банков Татарстана 
достаточно капитала и ликвидных ре-
сурсов для исполнения своих обяза-
тельств перед клиентами и осущест-
вления расчетов».

 Руководство крупнейшего банка 
Татарстана — «Ак Барса» (как и Татфон-
дбанк, контролируемого республи-
канскими властями) вчера также ре-
шило успокоить общественность, 
проведя пресс-конференцию. На ней 
было объявлено о планах по докапита-
лизации банка на 10 млрд руб. «Важно 
обратить внимание всех сомневаю-
щихся — аналитиков, рисковиков, 
рейтинговых агентств — на тот факт, 

что акционеры банка и Республика Та-
тарстан определяют 

”
Ак Барс“ как 

один из ключевых финансовых ин-
ститутов и заинтересованы в его ста-
бильном и успешном развитии»,— за-
явил председатель совета директоров 
«Ак Барса» Валерий Сорокин.

По крайней мере одно междуна-
родное рейтинговое агентство вчера 
действительно обратило внимание на 
«Ак Барс». Fitch Ratings поставило на 
пересмотр с негативным прогнозом 
его рейтинги. «Решение о пересмотре 
степени оценки связано с недавней 
ситуацией вокруг другого банка, в ко-
тором правительству Татарстана при-
надлежит крупная доля»,— говорится 
в сообщении Fitch.

Кризис доверия мог бы остановить 
только ЦБ, считают эксперты. «Но ЦБ 
медлит с решением по Татфондбан-
ку,— указывает аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай.— В резуль-
тате доверие кредиторов падает ко 
всем татарским банкам без исключе-
ния». При этом чем дольше промедле-
ние, тем менее вероятной кажется са-
нация банка, продолжает он. Впро-
чем, даже если все банки региона по-
страдают, Татарстан не останется без 
банковских услуг, эту нишу сейчас 
займут федеральные игроки, чьи отде-
ления там присутствуют, говорит го-
сподин Порывай.

Юлия Локшина

Республиканский кризис доверия
Банковский сектор Татарстана ждет решений ЦБ

Разработчики проекта рассчитыва-
ют, что льготы работодателям приве-
дут к взрывному росту числа участни-
ков таких программ. Как следует из по-
яснительной записки, в 2017 году в си-
стеме ДНПО будет 400 тыс. человек, в 
2018 году их число должно вырасти 
вдвое — до 780 тыс., а к 2019 году соста-
вить 1,14 млн человек. Отметим, что 
реформирование системы досрочных 
пенсий ПФР и Минтруд анонсировали 
еще в марте этого года на Пенсионном 
конгрессе. Как тогда сообщил замести-
тель главы Пенсионного фонда Нико-
лай Козлов, досрочно выходит на пен-
сию около 30% работников. «Это люди, 
которые работают в сложных услови-
ях, в том числе в таких рентабельных 
отраслях, как нефтяная, газовая, гор-
норудная промышленность. При этом 
оплачивает эти пенсии государст-
во»,— отметил господин Козлов. Как 
вчера подчеркнули в пресс-службе 
ПФР, «фонд поддерживает постепен-
ный перевод пенсий досрочников с 
вредных и опасных рабочих мест в 
корпоративные системы до достиже-
ния ими пенсионного возраста».

В развитии ДНПО заинтересованы 
крупные промышленные холдинги и 
госкорпорации, уже реализующие кор-
поративные пенсионные программы в 
НПФ. Среди наиболее активных лобби-
стов реализации подобных программ 
управляющий директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов называет НПФ «Благосо-
стояние» (партнер РЖД). Интересанта-
ми также могут быть и другие крупные 
корпоративные фонды, такие как НПФ 
«Газфонд», НПФ «Транснефть» и НПФ 
«Большой» (группа «Ренова»).

Впрочем, по оценке участников от-
расли, с учетом описанных в проекте 
льгот для масштабного роста ДНПО 
предпосылок пока нет. «То, насколько 
активно будут развиваться программы 
ДНПО, напрямую зависит от дополни-
тельных льгот работодателям, участву-
ющим в таких программах. Пока их 
выгода неочевидна»,— указывает ген-
директор НПФ Сбербанка Галина Мо-
розова. ДНПО может стать новым драй-
вером развития системы негосударст-
венного пенсионного обеспечения и 
притока новых клиентов, прежде все-
го тех, кто выработал необходимый 
для досрочной пенсии стаж, считает 

председатель комитета НАПФ по НПО 
Иван Волков. Сложнее ситуация с те-
ми, кто стаж пока не выработал, а таких 
работников большинство. «Для них 
участие в системе ДНПО без дополни-
тельных отчислений, например, по 
программам государственного софи-
нансирования (не описанных в проек-
те) может обернуться снижением об-
щего уровня пенсионного обеспече-
ния»,— предостерегает господин Вол-
ков. «Предложенный тариф и господ-
держка в виде льгот не решают полно-
стью проблемы фондирования досроч-
ных пенсий, но это первый шаг, необ-
ходимый для конвертации старой сис-
темы в рыночный механизм»,— уве-
рен исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев.

Участники отрасли заинтересова-
ны, чтобы этот шаг был сделан как мож-
но быстрее, и рассчитывают, что про-
ект поправок будет внесен в Госдуму 
уже в осеннюю сессию. В Минтруде 
перспективы комментируют осторож-
но. «Проект находится на согласовании 
в федеральных органах»,— сообщили в 
пресс-службе министерства. В Минфи-
не на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Павел Аксенов

Пенсиям добавят за вредность

По итогам года приток прямых ин-
вестиций на Украину составит $3–
4 млрд, при этом две трети этих инве-
стиций — это вынужденные вложе-
ния действующих акционеров в бан-
ковский сектор в виде докапитализа-
ции, указывает экономист, исполни-
тельный директор Международного 
фонда Блейзера Олег Устенко. «Гово-
рить о выгодной продаже банка не 
приходится,— продолжает господин 
Устенко.— При этом если крупные 
банки продать исключительно слож-
но (ни одна попытка Сбербанка, ВЭБа 
и ВТБ избавиться от украинских 

”
до-

чек“ не увенчалась успехом.— 
”
Ъ“), то 

у небольших есть шанс». По его сло-
вам, средние банки могут быть инте-
ресны местным инвесторам для об-
служивания их бизнеса или ино-
странным — из Китая и Кореи, кото-
рые интересуются украинским рын-
ком. Примером такого интереса мо-
жет служить покупка китайской ком-

панией Bohai Commo dity Exchange 
Украинского банка реконструкции и 
развития в конце ноября. Однако да-
же если удастся найти покупателей 
на БМ-банк (Украина), то продажа мо-
жет быть осуществлена с существен-
ным дисконтом к капиталу, добавля-
ет господин Устенко.

При этом опрошенные 
”
Ъ“ экспер-

ты сходятся во мнении, что объявлен-
ная накануне национализация круп-
нейшего украинского Приватбанка (1-
е место по активам, по данным НБУ) не 
отразится на отношении инвесторов к 
таким банкам, как БМ-банк.

По информации источников 
”
Ъ“, 

знакомых с планами группы ВТБ, в 
случае если БМ-банк продать не удаст-
ся до 1 марта, он будет присоединен к 
«ВТБ Украина» для оптимизации из-
держек. По мнению управляющего 
партнера FinPoint Сергея Будкина, ВТБ 
напрасно торопится избавиться от 
украинского БМ-банка. «У группы есть 
два банка на Украине, и первой нужно 
решать большую по размеру задачу, 
так как для ее решения может потре-
боваться перевод части активов и пас-
сивов из 

”
ВТБ Украина“ в другой банк 

группы,— поясняет он.— Наличие па-
раллельной структуры, которая может 
быть задействована для такого реше-
ния, может быть полезным».

Ксения Дементьева

Группа ВТБ сделала первый шаг с Украины

с1
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы хотели продать наш банк  
«ВТБ Украина», и у нас были  
реальные покупатели,  
но мы не договорились  
ни с одним из них
— Юрий Соловьев,
первый зампред ВТБ,  
в интервью ”Ъ“ 12 октября 2016 года
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По данным источников 
”
Ъ“, 2 де-

кабря турецкие власти полностью 
сменили совет директоров Akfel 
Holding, в него вошли представите-
ли TMSF и консультанты. Это стало 
возможным благодаря чрезвычай-
ному декрету №674, принятому по-
сле июльской попытки госперево-
рота в Турции. Документ позволяет 
властям «брать под контроль» ком-
пании, которые обвиняются или да-
же только подозреваются в финан-
сировании организации Фетхулла-
ха Гюлена (признана в Турции тер-
рористической). Жертвами декре-
та уже стали около 1,2 тыс. турецких 
компаний.

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают, что 

в случае Akfel предметом расследо-
вания были связи основателей груп-
пы братьев Мурата и Фатиха Бальта-
чи, однако никаких объясняющих 
документов или доказательств сво-
их подозрений власти акционерам 
пока не представили. Мурат Баль-
тачи находится под арестом, Фатих 
покинул Турцию. По утверждениям 
источников 

”
Ъ“, близких к акционе-

рам Akfel, господа Бальтачи уже пол-
ностью вышли из капитала группы и 
сохраняют только небольшие мино-
ритарные пакеты в ряде компаний.

По информации 
”
Ъ“, в «Газпроме» 

ситуацию восприняли крайне бо-
лезненно, и глава компании Алек-
сей Миллер поднял вопрос на встре-
че с премьером Турции Бинали Йыл-
дырымом, который приезжал в Мо-
скву 6 декабря, однако тот не дал 
предметных пояснений. «У нас про-
сто забрали самого эффективного и 
прибыльного продавца российского 
газа в Турции»,— констатирует собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к «Газпрому». По 

его мнению, актив «забрали с конца-
ми». Насколько жесткую позицию 
займет монополия, пока неясно, по-
скольку ей нужны рабочие отноше-
ния с турецкими властями для реа-

лизации крайне политически важ-
ного проекта «Турецкий поток».

В любом случае локальный газо-
вый спор с Турцией уже обеспечен, 
ведь скидка на газ для частных им-
портеров, которой они добились в 
апреле (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля), пере-

стает действовать с 2017 года. Сейчас 
компании должны были бы вести с 
«Газпром экспортом» переговоры по 
цене на 2017 год, но фактически они 
свернуты, констатируют собеседни-
ки 

”
Ъ“. Помимо этого «Газпром» и ту-

рецкая газовая госкомпания Botas 
сейчас спорят по цене на газ в Сток-
гольмском арбитраже.

Источники 
”
Ъ“ предполагают, что 

теперь «пучок турецких газовых про-
блем» будет окончательно взаимоувя-
зан и политизирован, поскольку ре-
шать их и с той и с другой стороны бу-
дут одни и те же люди. Так, ряд собе-
седников 

”
Ъ“ указывает, что глава ту-

рецкого Минэнерго Берат Албайрак, 
зять президента страны Реджепа Тай-
ипа Эрдогана, был предметно осве-
домлен о ситуации с Akfel. Подоб-
ная ситуация, учитывая убийство по-
сла России в Турции (см. материал на 
стр. 1), потребует и от российской сто-
роны принятия не только коммерче-
ских, но и политических решений.

Юрий Барсуков,  
Кирилл Кривошеев

«Газпром» попал под национализацию

Аэропорты Москвы близки 
к подписанию концессион-
ных соглашений с государством 
по развитию аэродромной ин-
фраструктуры. По данным 

”
Ъ“, 

уже в феврале 2017 года это со-
глашение может заключить 
Внуково. Шереметьево и Домо-
дедово должны представить 
финансовую модель концес-
сии к концу января. Но, гово-
рят источники 

”
Ъ“, инвесторам 

для привлечения кредитов нуж-
на долгосрочная схема роста та-
рифов и сборов в аэропортах, 
о чем придется договориться 
с правительством и ФАС.

Как стало известно 
”
Ъ“, Внуково 

может стать первым аэропортом Мо-
сковского авиаузла (МАУ), который 
подпишет с государством концесси-
онное соглашение о развитии аэро-
дромной инфраструктуры. Это бы-
ло предложено на совещании в Мин-
трансе в конце прошлой недели, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, близкие к 

ситуации. Совладелец Внуково Ви-
талий Ванцев подтвердил 

”
Ъ“ готов-

ность подписать соглашение «в бли-
жайшее время»: «Бизнес-периметр 
аэропорта полностью консолидиро-
ван, Внуково относится к Москве и 
уже имеет льготу по налогу на иму-
щество, что позволяет оформить до-
говоренности». Детали соглашения 
он не раскрыл. В Минтрансе 

”
Ъ“ факт 

совещания подтвердили, но от ком-
ментариев отказались.

• Концессионные соглашения 
 заменят договоры аренды аэро-
дромного имущества между аэ-
ропортами МАУ и государством 

и обеспечат инвестиции. По дан-
ным 

”
Ъ“, на март строительство 

и  реконструкция объектов концес-
сии в МАУ оценивались в 102 млрд 
руб. (в Домодедово — 66,2 млрд руб., 
в Шереметьево — 26,1 млрд руб., 
во Внуково — 9,3 млрд руб.).
Источники 

”
Ъ“ говорят, что согла-

шение с Внуково могут подписать 
уже в конце февраля, два других аэ-
ропорта должны представить фи-
нансовую модель концессий к 30 ян-
варя. «Но процесс усложняет тариф-
ный вопрос»,— говорит один из них. 
С марта правительство дерегулиро-
вало ряд тарифов аэропортов, объ-
ясняя это «активной конкуренцией» 
в МАУ. Тарифы после этого подняли 
Шереметьево (на 7,5%) и Домодедово, 
Внуково с августа увеличило тарифы 
на 6–23%. «В концессионном согла-
шении необходимо заранее согла-
совать с ФАС ценовой коридор роста 
тарифов и механизмы обоснования 
повышения»,— отметил 

”
Ъ“ один из 

участников совещания в Минтрансе.
И. о. начальника управления ре-

гулирования транспорта ФАС Ан-
дрей Кузнецов заявил 

”
Ъ“, что, от-

менив регулирование в МАУ, служ-
ба «дала толчок развитию бизнеса в 
конкурентной среде», но это не озна-
чает, что цены «могут устанавливать-
ся с нарушением антимонопольно-
го законодательства». Без гарантий 
стабильной выручки от аэропорто-
вых услуг невозможно привлечь за-
емные средства для концессии, по-
яснил источник 

”
Ъ“, добавив, что 

мог бы быть использован формат пе-
тербургского Пулково. Там сборы и 
тарифы за наземное обслуживание 

утверждены ФСТ в 2013 году на пять 
лет — по 2018 год включительно. Та-
рифы изменяются по известному 
графику, это позволяет перевозчи-
кам планировать расходы, рассказа-
ли в управляющей компании Пулко-
во «Воздушные ворота северной сто-
лицы». Источник 

”
Ъ“ добавил, что 

как внебюджетный источник фи-
нансирования рассматривается уве-
личение сбора за взлет и посадку. В 
Домодедово 

”
Ъ“ заявили, что на вхо-

де в концессию также нужно устра-
нить дисбаланс с учетом вложенных 
бюджетных средств, поскольку аэ-
ропорты МАУ «профинансированы 
в разных пропорциях».

Глава инфраструктурной практи-
ки Herbert Smith Freehills Ольга Рев-
зина говорит, что модель с повыше-
нием тарифа в концессии использу-
ется в Европе: так, во Франции аэро-
портовым инвесторам пришлось по 
требованию государства повысить 
на пять лет сборы. Исполнительный 
директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев добавил, что совладельцы 
Внуково уже привлекали внебюд-
жетные средства для инфраструкту-
ры, основной объем работ по аэро-
дрому выполнен, оператору не нуж-
ны существенные средства, но до-
кумент сформирует более уверен-
ную позицию в отношениях с креди-
тором. В октябре RNS сообщало, что 
ВТБ получит от 74% акций Внуково 
при предоставлении кредитной ли-
нии на 11,1 млрд руб. Вчера в ВТБ со-
чли преждевременными коммента-
рии до появления проекта концесси-
онного соглашения.

Елизавета Кузнецова

Внуково готово к концессии
Аэропорт может подписать соглашение в феврале

«Ростелеком» начал устранять 
замечания Генпрокуратуры, об-
наружившей нарушения закона 
во взаимоотношениях операто-
ра с подрядчиками, в том числе 
обслуживающими электронное 
правительство. Погасив прос-
роченные платежи примерно 
на 175 млн руб., «Ростелеком» 
планирует изменить регламент 
работы с подрядчиками, а так-
же ввести персональную ответ-
ственность за соблюдение пла-
тежной дисциплины.

В «Ростелекоме» (48,71% обыкно-
венных акций у Росимущества) рабо-
тают над изменением порядка опла-
ты услуг контрагентов, сообщили в 
компании. «Мы внимательно изучи-
ли предписание Генпрокуратуры и 
принимаем меры,— сообщили в 

”
Ро-

стелекоме“.— Мы вносим измене-
ния в наши внутренние документы, 
регламентирующие условия оплаты 
подрядчикам, а также персональную 
ответственность за соблюдение пла-
тежной дисциплины». В компании 
добавили, что «просроченная задол-
женность, возникшая во многом из-
за нарушений сроков выполнения 
работ подрядчиками, погашена». В 
Генпрокуратуре подтвердили, что го-
скомпания расплатилась по долгам 
подрядчикам.

С этой весны у «Ростелекома» по-
явилось право в одностороннем по-
рядке изменять сроки оплаты по до-
говорам, выяснила Генпрокуратура 
в ходе недавней проверки. Это на-
рушает ст. 310 Гражданского кодек-
са РФ, говорилось в предписании в 
адрес госкомпании. Согласно прило-
жению к типовым условиям оплаты 
работ в ПАО «Ростелеком», сроки пла-
тежей дочерним компаниям общест-
ва могли быть изменены (в том числе 
и по уже заключенным договорам) 
решением финансового директора. 
При этом изменение сроков плате-
жей не позволяло дочерним обще-
ствам надлежащим образом плани-
ровать свою хозяйственную деятель-
ность, отмечалось в документе Ген-
прокуратуры.

В результате по договору субподря-
да на оказание услуг по эксплуатации 
инфраструктуры электронного пра-
вительства с АО «РТ Лабс» (контроли-
руется «Ростелекомом») общая сумма 
отложенных в 2016 году платежей со-
ставила 188 млн руб. Кроме того, «Ро-
стелеком» не смог в 90-дневный срок 
оплатить услуги ООО «Айдиджитал», 
предоставляющего сервис СМС-уве-
домлений пользователям интернет-
портала госуслуг и СМС-сервис для 
сбора мнений граждан о качестве го-
суслуг. Всего, по данным «СПАРК-Ин-

терфакс», в 2016 году ООО «Айдиджи-
тал» заключило с «Ростелекомом» че-
тыре контракта более чем на 25 млн 
руб. Еще одним примером неиспол-
нения «Ростелекомом» своих обяза-
тельств являлась блокировка цент-
ральным офисом госкомпании пла-
тежей дочерней структуры в пользу 
ООО «Айновус», отмечалось в матери-
але ведомства.

Общая задолженность «Ростелеко-
ма» по 380 договорам составила око-
ло 175 млн руб. на 21 сентября, под-
считала Генпрокуратура. Ненадлежа-
щее исполнение ПАО «Ростелеком» 
финансовых обязательств являлось 
предметом многократных судебных 
разбирательств. Так, по искам контр-
агентов в 2015–2016 годах с «Росте-
лекома» в 18 случаях взыскана за-
долженность на общую сумму более 
8 млн руб. В Генпрокуратуре отмеча-
ли, что систематическое нарушение 
сроков оплаты говорит о ненадлежа-
щем исполнении своих обязаннос-
тей отдельными лицами «Ростелеко-
ма» и об ослаблении контроля руко-
водства за их деятельностью. Госкон-
тракты по эксплуатации и развитию 
инфраструктуры электронного пра-
вительства принесли «Ростелекому» 
в 2014–2015 годах более 3,5 млрд руб.

Елизавета Макарова,  
Владислав Новый

«Ростелеком» прислушался 
к прокурорам
Оператор изменит регламент работы с подрядчиками

«Российским контрольным орга-
нам достать производителя доволь-
но сложно, а продавца-дилера зна-
чительно проще»,— рассуждает он, 
при этом приостановка деятельнос-
ти до 90 суток с конфискацией добь-
ет этот бизнес.

Дело в том, что санкции за невы-
полнение отзывной кампании, со-
гласно проекту, распространяются 
на «исполнителя, продавца, лица, вы-
полняющего функции иностранно-
го изготовителя». Ответственность по 
предотвращению причинения вре-
да в первую очередь лежит на произ-
водителе, говорит глава департамен-
та правового и налогового консал-
тинга «КСК групп» Алексей Тибирь-
ков. «Если компания выявляет де-
фект в автомобиле, то она начинает 
отзывать машины — завод уведом-
ляет официальных дилеров и сервис-
ные центры, которые должны пред-
принять действия по устранению не-
исправности»,— объясняет господин 
Тибирьков. Затем дилеры рассылают 
уведомления владельцам машин, а те 
могут обратиться в любой официаль-

ный центр (необязательно в тот, где 
куплена машина), чтобы исправить 
дефект, рассказывает юрист. «Ответ-
ственность для дилера по этой статье 
КоАП может наступить только в слу-
чае, если он не выполнил предписа-
ний автоконцерна или отказал вла-
дельцу автомобиля, обратившему-
ся к нему в связи с отзывом. Но если 
сам завод не предпринял действий по 
предотвращению вреда, дилер за это 
не отвечает»,— подчеркивает он. Дан-
ными о соответствии техрегламен-
ту дилеры вовсе не располагают, они 
есть только у производителей, гово-
рит источник 

”
Ъ“ в отрасли.

Но старший юрист BMS Law Firm 
Тарас Хижняк отмечает, что проект, 
безусловно, касается дилеров, так 
как содержание термина «продавцы 
и лица, выполняющие функции ино-
странного изготовителя» не разъяс-
няется ни в ФЗ «О техрегулировании», 
ни в ФЗ «О защите прав потребите-
лей», ни в техрегламентах Таможен-
ного союза. Расширенная трактовка 
позволяет относить туда дилеров, го-
ворит он, ответственность произво-
дителя и дилера четко не разграни-
чена. Господин Хижняк добавил, что 

действие законопроекта распростра-
няется и на серых дилеров. «Проект 
нуждается в серьезной доработке: его 
текущая редакция подразумевает воз-
ложение на дилеров ответственности 
за нарушения, допущенные произво-
дителем»,— уверен юрист.

В ГК «Автоспеццентр» (один из 
крупнейших дилеров) заявляют, что 
«безусловно, принятие подобного за-
конопроекта негативно скажется на 
работе дилеров». Причем источники 

”
Ъ“ в автоконцернах считают, что ди-

лер должен нести ответственность, 
только если он не выполнил условия 
отзыва, продиктованные компани-
ей, но таких прецедентов со стороны 
своих продавцов они не знают. Офи-
циально в компаниях проект не ком-
ментируют, но единогласно утвер-
ждают, что выполняют отзывные кам-
пании по правилам. Так, в BMW отзы-
вают машины «в срок» и санкций не 
ожидают, в Nissan сказали, что соблю-
дают рекомендации Росстандарта, а в 
Toyota «уважают стремление государ-
ства обеспечить безопасность автов-
ладельцев» и «открыто и честно» про-
водят сервисные кампании.

Яна Циноева, Иван Буранов

За ошибки автоконцернов  
заплатят дилеры

Millhouse Романа Абрамовича 
и Invest AG Александра Абрамо-
ва уладили конфликт с акционе-
рами сети «Азбука вкуса». Инвес-
тиционный консорциум, ранее 
имевший бумаги сети в зало-
ге, теперь получил 34% ритей-
лера. Этот пакет может стоить 
6–7  млрд руб., но из-за сложной 
конъюнктуры продавать его се-
годня инвесторы вряд ли будут, 
считают аналитики.

Millhouse, Invest AG и совладе-
лец «Азбуки вкуса» кипрская VMHY 
Holdings урегулировали спор и за-
ключили мировое соглашение, рас-
сказал источник 

”
Ъ“ на розничном 

рынке и подтвердили два источни-
ка, близкие к Millhouse и Invest AG. 
Таким образом, консорциуму Invest 
AG/Millhouse досталось 34% акций 
«Азбуки вкуса», 49% теперь принадле-
жат основателям сети Максиму Коще-
енко и Олегу Лыткину, 12% — VMHY, 
5% —менеджменту, рассказывает со-
беседник 

”
Ъ“, не раскрывая других 

условий соглашения. Он утвержда-
ет, что акционеры ритейлера наме-
рены продолжить расширение сети, 
собственного производства и разви-
тие онлайн-сервисов. Представитель 
Millhouse от комментариев отказался. 
Связаться с Invest AG не удалось.

В «Азбуке вкуса» подтвердили уре-
гулирование спора и распределение 
долей собственников. «Достижение 
соглашения между акционерами и 
желание Invest AG остаться в капита-
ле компании свидетельствуют о вы-
соком доверии со стороны професси-
онального инвестора к менеджменту 
компании»,— считает гендиректор 
сети Владимир Садовин.

Конфликт между Millhouse Рома-
на Абрамовича, Invest AG Александ-
ра Абрамова и VMHY Holdings начал-
ся из-за непогашенного кредита. В 
2014 году совладелец ритейлера Ан-
дрей Вдовин и его партнеры Алексей 
Масловский и Питер Хамбро решили 
выкупить акции сети у другого акцио-
нера — Кирилла Якубовского. Вчетве-
ром они владели VMHY Holdings, ко-
торой принадлежало тогда 43% «Азбу-
ки вкуса». Сделка финансировалась 
за счет кредита, выданного структу-
рами Millhouse и Invest AG. СМИ оце-
нивали ее объем в $125–150 млн. Сна-
чала сделка была обеспечена акция-
ми всех бизнесменов, но в итоге в за-
логе остался только пакет господина 
Вдовина: с него Millhouse и Invest AG 
пытались взыскать долг через суд на 
Кипре, сообщало ранее РБК. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к ритейлеру, гово-

рит, что бумаги господина Вдовина 

отошли к структурам господ Абрамо-
вича и Абрамова еще в прошлом году.

Вхождение Millhouse и Invest AG 
в качестве полноценных акционе-
ров в капитал «Азбуки вкуса» — на-
илучший вариант разрешения дли-
тельного спора, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. По его информации, ритейлер 
весь последний год искал инвестора. 
Партнерство с Millhouse и Invest AG 
позволит «Азбуке вкуса» ускорить 
темпы органического роста и актив-
но развивать свои онлайн-проекты, 
считает эксперт. По его оценке, до-
ля консорциума (34% ритейлера) на 
рынке может стоить 6–7 млрд руб. 
По мнению партнера Falcon Advisers 
Игоря Кованова, «Азбука вкуса» — 
привлекательный актив, но из-за 
сложной конъюнктуры новые инвес-
торы вряд ли соберутся продавать по-
лученный пакет как минимум в тече-
ние ближайшего года.

В первом полугодии 2016 года 
выручка «Азбуки вкуса» составила 
26,5 млрд руб. без НДС, подсчитали в 
Infoline. Аналитики ожидают, по ито-
гам года она достигнет 55 млрд руб., 
что на 14,5% больше, чем в 2015 году. 
Сегодня, по данным Infoline, «Азбука 
вкуса» управляет 104 магазинами.

Анастасия Дуленкова

Инвесторы распробовали «Азбуку вкуса»
Роман Абрамович и Александр Абрамов получили акции ритейлера

ЛУКОЙЛ фактически отказался 
от борьбы за Эргинское место-
рождение — один из последних 
крупных разведанных участ-
ков в нераспределенном фонде. 
Как считают в отрасли, на аук-
ционе, который должен прой-
ти в 2017 году, основная борь-
ба за Эргинское развернется 
между «Роснефтью» и «Газпром 
нефтью», которая, возможно, 
выступит в консорциуме с Газ-
промбанком, РФПИ и арабской 
Mubadala. По мнению экспер-
тов, в выходе ЛУКОЙЛа из борь-
бы нет ничего удивительного, 
поскольку его шансы победить 
госкомпании невелики.

ЛУКОЙЛ «пока не планирует» 
участвовать в аукционе на Эргин-
ское месторождение нефти, заявил 
вчера глава и основной акционер 
компании Вагит Алекперов. Аукци-
он был перенесен на 2017 год, потре-
буется корректировать вышедшее в 
мае распоряжение правительства о 
нем, но «содержательная часть не из-
менится», пояснили 

”
Ъ“ в Минпри-

роды. Эргинское наряду с Назым-
ским и Ай-Яунским участками явля-
ется последней разведанной нефте-
носной площадью в России, поэто-
му источники 

”
Ъ“ в отрасли счита-

ют, что за него развернется особен-
но острая борьба между госкомпа-
ниями — «Роснефтью» и «Газпром 
нефтью», интерес к участку проявля-

ли также «Сургутнефтегаз» и ННК. В 
нефтекомпаниях отказались от ком-
ментариев.

• Эргинское месторождение в Хан-
ты-Мансийском АО имеет извле-
каемые запасы по С1+С2 103 млн 
тонн нефти. Это часть Приобско-
го месторождения, на северных бло-
ках которого работает «Роснефть», 
на южных — «Газпром нефть». Мини-
мальный платеж за участок соста-
вит 5,35 млрд руб.
Ранее РБК сообщало, что фонд 

РФПИ привлекал для участия в аук-
ционе по Эргинскому арабскую 
Mubadala (партнер фонда по ряду ин-
вестиций в РФ) и просил Владимира 
Путина дать возможность иностран-
ному инвестору войти в проект на 
особых условиях. Против преферен-
ций выступала «Роснефть», ее глава 
Игорь Сечин писал об этом главе го-
сударства в июне. Сейчас распоря-
жение правительства не содержало 
исключений для иностранцев. Не-
смотря на это, РФПИ и Mubadala мо-
гут пойти на аукцион: в августе со-
здан Западно-Сибирский инвести-
ционный консорциум, в котором 
у «Газпром нефти» — 26%, у Газпро-
мбанка — 25%, по 24,5% — у РФПИ и 
Mubadala. «Планы у них большие. По 
крайней мере как мне говорили кол-
леги. Они предполагают, что здесь 
много интересных проектов и они 
будут участвовать»,— отмечал в ноя-
бре глава Минприроды Сергей Дон-

ской. Источник 
”
Ъ“ в отрасли считает, 

что Эргинское может стать поводом 
для конфликта между «Роснефтью» 
и «Газпром нефтью» (участок послед-
ней примыкает к месторождению). 
С этой точки зрения логичнее, чтобы 
участок получила «Газпром нефть», го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, добавляя, что 

«ЛУКОЙЛу там делать нечего».
Виталий Крюков из Small Letters 

полагает, что ЛУКОЙЛ принял реше-
ние выйти из борьбы, оценив шансы 
на фоне «Роснефти» и «Газпром неф-
ти». Частным компаниям вряд ли да-
ли бы победить, поэтому ЛУКОЙЛ и 
вышел из борьбы, согласен Валерий 
Нестеров из Sberbank Investment 
Research. За счет близости своих 
участков к Эргинскому «Роснефть» и 
«Газпром нефть» смогут сэкономить 
на инфраструктуре, не исключил го-
сподин Крюков. По его мнению, то, 
что в консорциум «Газпром нефти» 
вошел иностранный инвестор, вы-
глядит как преимущество, но исход 
противостояния, вероятно, решит 
политическая воля. В свою очередь, 
Валерий Нестеров отмечает, что ЛУ-
КОЙЛ не стал бы переплачивать за 
Эргинское, поскольку компании 
нужны инвестиции в добычу за ру-
бежом, в месторождения Большехет-
ской впадины и «Башнефть-Полюс» 
(СП с подконтрольной «Роснефти» 
«Башнефтью» по разработке месторо-
ждений имени Требса и Титова).

Дмитрий Козлов

Частные тут не ходят
Основную борьбу за Эргинское месторождение поведут госкомпании

с7

с1 ЦИТАТА

В вопросе уважения и обеспече-
ния демократических прав и сво-
бод Турция не идет ни в какое 
сравнение со странами ЕС
— Реджеп Тайип Эрдоган,
президент Турции,  
в интервью ТАСС 8 августа
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Новым спектаклем «Alea-
torio» Балета Монте-Кар-
ло и «живым фильмом-хо-
реографией» «Deep Dish» 
австрийской компании Liquid 
Loft завершился десятид-
невный международный 
 фестиваль Monaco Dance 
Forum (см. ”Ъ“ от 16 дека-
бря). Из Монте-Карло — 
Т АТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Худрук Балета Монте-Карло 
Жан-Кристоф Майо название 
премьеры — «Aleatorio» — соста-
вил из двух слов («случайность» 
и «оратория»), а хореографию 
— из трех своих балетов: «Муж-
ские игры» (2002), «Мужские иг-
ры для женщин» (2006) и «Почти 
ничего» (2015), освежив их но-
выми танцами, новыми смысла-
ми и новой музыкой. В двух пер-
вых бессюжетных опусах мини-
малист Стив Райх заменен ба-
рочным Бахом (потребовавшим, 
естественно, хореографических 
трансформаций); в последнем 
15-минутном психологическом 
дуэте сохранилась звукопись 
Бертрана Майо, большого люби-
теля конкретных шумов в виде 
чириканья птичек, скрипа де-
ревьев, журчания ручьев на фо-
не мягкого, однако нервическо-
го гудения электроники. Ника-
кой сценографии, только свето-
вые вариации в виде контражу-
ра. Костюмы простейшие, пра-
ктически служебные: черные 
раздельные купальники жен-
щин, прикрытые черными же 
прозрачными рубашками, чер-
ные плавки и прозрачные май-
ки у мужчин, лишь герой по-
следнего балета одет «по-домаш-
нему» — в серые треники и май-
ку-алкоголичку. Потому что ни-
что не должно отвлекать внима-
ние от людей — их танцев и их 
отношений.

Главный мастер балетных аб-
стракций Джордж Баланчин го-
ворил, что отношения возни-
кают в любом балете, где тан-
цуют мужчина и женщина. У 
Жан-Кристофа Майо все наобо-
рот: сам танец появляется толь-
ко потому, что на сцене есть 
мужчины и женщины. Хотя бы 
виртуальные, как в первой ча-
сти «Aleatorio», когда на задни-
ке невероятно красивые жен-
ские ножки переступают на пу-
антах, эротично почесывая вы-
воротной стопой голень в sur-le-
cou-de-pied. Это волшебное ви-
дение разом подбрасывает те-

ла ползающих на планшете ар-
тистов, запуская их моторное и 
беспокойное движение.

Бессюжетный неоклассиче-
ский танец Жан-Кристофа Майо 
здесь строится на строго отме-
ренном наборе саморазвиваю-
щихся па — маленьких прыж-
ков, беглых юрких пируэтов, 
стремительных туров в боль-
ших позах, бисерных пробежек 
па-де-бурре. Иллюзия хореогра-
фического изобилия создается 
за счет полифонии: темповые 
комбинации в разном ритме и 
в разных частях сцены проде-
лывают одновременно три, че-
тыре, а то и пять групп танцов-
щиков, скрупулезно отражая 
музыкальное строение бахов-
ской партитуры и меняя место-
положение с умопомрачитель-
ной быстротой. Эффект увели-
чивает сложная координация: 
мягкая работа корпуса при рез-
вой резкости ног, бурные port-
de-bras, выполняемые напере-
рез направлению движения 
тел. Танцовщики омоложенной 
труппы действуют с редкой сла-
женностью, как одно рассечен-
ное на 14 частей тело, утанце-
вавшееся буквально до упаду от 
одного созерцания девичьих ко-

нечностей. Реальные женщины 
не могут вдохнуть жизнь в это 
коллективное тело: танцовщи-
цы, выскочившие из-за кулис и 
задравшие ножки в «березках», 
не вызывают у притомившихся 
коллег ни малейшего интереса.

Вторая часть балета — жен-
ская массовая композиция — 
явно уступает первой, мужской. 
В отличие от того же Баланчи-
на, досконально знавшего сло-
варь балеринского танца и да-
рившего своим примам фанта-
стические по богатству партии, 
хореограф Майо видит в жен-
щине лишь очаровательную и 
опасную загадку. Это сугубо муж-
ской взгляд: его артистки граци-
озно семенят на пуантах, взбры-
кивают ножками в четких батма-
нах, пикантно подтягивают к па-
ху высокие passe, вспрыгивают 
в беспокойных sissonne ouvert, 
с птичьей настороженностью 
выпячивают грудь, вытягивают 
шею и заводят за спину руки при 
появлении мужчин. Но эта анто-
логия наиболее соблазнитель-
ных из академических па не рас-
крывает и половины танцеваль-
ных возможностей женщин.

В финальной части балета 
мужчина и женщина предсказу-
емо встречаются — по стилисти-
ке их дуэт контрастирует с чи-
сто инструментальными первы-
ми частями. Жан-Кристоф Майо 
поставил «Почти ничего» через 

год после московского «Укроще-
ния строптивой», как бы продол-
жая тему. Можно предположить, 
что перед нами современные 
Петруччо и Катарина (Мод Сабу-
ран и Кристиан Твожиянский), 
женатые уже лет десять, еще не 
утратившие эротического влече-
ния, но уже подуставшие от со-
перничества друг с другом, отче-
го любой пустяк способен приве-
сти к скандалу. Дуэт построен на 
«крупных планах»: пристальных 
взглядах, поглаживаниях — неж-
ных или пренебрежительных, 
на обводках в оттяжке и жестких 
поддержках за шею, жарких объ-
ятьях и столь же недвусмыслен-
ных, еле сдерживаемых поще-
чинах. Точные актерские реак-
ции, детальная проработка пси-
хологических нюансов — фир-
менный ассортимент Майо пред-
ставлен в высокой концентра-
ции. Не хватает, пожалуй, лишь 
собственно танца и, коль скоро 
сюжет задан, внятной драматур-
гической мотивации поведения 
героев: так ссориться-мириться 
можно хоть пять минут, хоть пол-
часа, хоть всю жизнь.

Зато в спектакле Криса Харри-
са и его соавтора Майкла Блей-
зи не важны ни герои, ни хо-
реография, ни психологизм. В 
спектакле «Deep Dish» австрий-
ской компании Liquid Loft мо-
гли бы участвовать любые три 
женщины (лишь бы были ти-

пажно яркими) и любой муж-
чина, умеющий обращаться с 
волшебной видеокамерой, ко-
торая, собственно, и выстраи-
вает это необычное повествова-
ние в пока еще редком жанре 
— live choreographic film. Боль-
шой прямоугольный стол, зава-
ленный грудой фруктов и ово-
щей, еще во время сбора публи-
ки готовят к трапезе три девуш-
ки и парень: сервируют, режут 
продукты, наливают вино. Ед-
ва гаснет свет, мужчина включа-
ет видеокамеру. И с этого момен-
та происходящее на сцене (геро-
ини со смаком жуют, кромсают 
овощи, постепенно напивают-
ся, лепечут всякую ерунду, неж-
ничают друг с другом, кокетни-
чают с камерой, падают на пол, 
валятся на стол, наконец, исчеза-
ют под ним в темноте) беспово-
ротно отступает на задний план. 
Главным становится видео на 
заднике-экране, преображаю-
щее реальность самым неверо-
ятным образом. Волшебная ка-
мера с максимальным прибли-
жением скользит по овощам — 
и перед нами возникают тре-
пещущие жилки капусты, лун-
ные ландшафты очищенного 
лука, красное лоно разрезанно-
го сладкого перца, слоистые ска-
лы лисичек. Нож, влезающий в 
плоть помидора, пилит его с не-
пристойным сладострастием 
под чавканье, чмоканье, при-
шепетывание и какое-то утроб-
ное гудение (композитор и са-
унд-дизайнер Андреас Бергер). 
В чудовищно изобильный (ма-
лые голландцы отдыхают вме-
сте с Фабром) натюрморт впле-
таются части человеческих тел. 
Глаз, снятый сквозь бокал и ис-
кривленный винным омутом. 
Язык, ловящий пугливую виног-
радину; челюсти, перемалываю-
щие хрупкий сельдерей. Коле-
блющийся лес женских ног, вы-
растающий из картофельно-све-
кольных холмов. Сосиски паль-
цев, мнущих податливую мя-
коть помидоров и влезающих в 
алое сочащееся чрево арбуза. Все 
это выглядит ошеломляюще не-
пристойно и жестоко: истекаю-
щая соком, истерзанная, изна-
силованная плоть нежных фрук-
тов и овощей смущает душу, но 
неодолимо притягивает взгляд. 
Живой человек в этом спектакле 
бесповоротно проигрывает не-
живой натуре. Надо надеяться, 
не навсегда.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Овощная мощь
В Монте-Карло закончился Monaco Dance Forum

Очередной шахматный сезон завершился очеред-
ной победой гроссмейстера «новой волны». Первое 
место в турнире London Chess Classic, а вместе с ним 
и в коммерческой серии Grand Chess Tour досталось 
22-летнему американцу Уэсли Со.

То, что современные шахматы по сравнению с шахма-
тами даже начала нынешнего столетия резко помолоде-
ли,— уже отнюдь не новость. И этот год тренд подтвердил 
даже слишком убедительно. Тон в нем задавали недавние 
юниоры. 26-летний норвежец Магнус Карлсен, который с 
2013 года владеет званием чемпиона мира, опять удержал 
его, а его российский ровесник Сергей Карякин, блестяще 
выиграв кандидатский турнир в Москве, в котором опере-
дил 24-летнего американца Фабиано Каруану, затем оказал 
упорнейшее сопротивление Карлсену в чемпионском мат-
че в Нью-Йорке. И вот большого успеха добился еще один 
гроссмейстер-вундеркинд.

Филиппинец Уэсли Со — это, как и бывший итальянец 
Каруана, суперприобретение американских шахмат, на-
целившихся на ведущие позиции в мире и подбирающих-
ся к ним с помощью легионеров. В 2014 году Со, уже имев-
ший к тому времени неплохой для юного гроссмейстера 
послужной список, получил право выступать за США и 
вскоре принялся приносить стране пользу. В нынешнем 
сезоне Америка благодаря легионерам завоевала сразу две 
ценные награды. В сентябре сборная США, превративша-
яся с Со и Каруаной из почти рядовой команды в команду 
мощнейшую, выиграла Всемирную шахматную олимпиа-
ду, а перед новым годом бывший филиппинец взял глав-
ный трофей в престижной серии.

Grand Chess Tour был основан в 2015 году, и второй его 
розыгрыш состоял из четырех турниров — в Париже, Лё-
вене (Бельгия), Сент-Луисе (США) и Лондоне. В зачет участ-
никам шли результаты на трех наиболее удачных из них. 
Уэсли Со, конечно, повезло с тем, что этот Grand Chess Tour 
наложился на матч за титул чемпиона мира. Сергей Каря-
кин вообще не принимал участия в серии, а Магнус Кар-
лсен ограничился двумя турнирами — парижским и лё-
венским. Но в любом случае уровень конкуренции в Grand 
Chess Tour был колоссальным. Достаточно сказать, что сре-
ди десяти гроссмейстеров, выступавших в London Chess 
Classic, было сразу три игрока, владевших титулом чемпи-
она мира,— россиянин Владимир Крамник, индиец Ви-
шванатан Ананд и болгарин Веселин Топалов, а его сред-
ний рейтинг зашкалил за отметку 2780, саму по себе уже 
грандиозную.

Уэсли Со, уже создавший перед лондонскими соревно-
ваниями задел выигрышем турнира в Сент-Луисе, в такой 
компании выглядел чрезвычайно солидно. Из девяти пар-
тий он не проиграл ни одной, в трех одолев оппонентов 
— соотечественника Хикару Накамуру, а также англича-
нина Майкла Адамса и удивительно слабо (всего два оч-
ка) игравшего в британской столице Топалова. Такого гра-
фика вполне хватило, чтобы не подпустить к себе Каруану 
(Крамник, единственный россиянин в Лондоне, остался 
третьим) и заработать солидные бонусы.

Речь идет о бонусах и чисто спортивных (например, 
об автоматическом пропуске в Grand Chess Tour 2017 го-
да и ласкающем самолюбие покорении «эксклюзивного» 
рейтингового рубежа 2800), и финансовых, которые, надо 
полагать, еще важнее. Новая серия примечательна в пер-
вую очередь прекрасными по шахматным меркам призо-
выми — по итогам каждого этапа и за позицию в общем за-
чете. Так вот, призовые Уэсли Со в Grand Chess Tour соста-
вили $295 тыс.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Уэсли Со 
разбогател 
в Лондоне
Шахматный сезон завершился  
победой американца
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Супертурнир London Chess Classic
Девятый, заключительный тур. Уэсли Со (США)—Максим Вашье-Лаграв 
(Франция) 0,5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—Владимир Крамник (Россия) 
0,5:0,5. Аниш Гири (Нидерланды)—Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5. Майкл Адамс 
(Англия)—Хикару Накамура (США) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Веселин 
Топалов (Болгария) 0:1.

Итоговое положение участников. 1. Со — 6 очков. 2. Каруана — 5,5. 3–5. 
Крамник, Накамура, Ананд — по 5. 6. Гири — 4,5. 7–9. Адамс, Аронян, Лаграв — 
по 4. 10. Топалов — 2.

На сцене Театра имени Наталии 
Сац прошли показы спектакля «Лю-
бовь убивает»: постановка испан-
ской  барочной оперы Хуана Идальго 
де Поланко на либретто Педро Каль-
дерона, показанная на фестивале 
«Видеть музыку», вошла в репертуар. 
О спектакле, созданном худруком 
театра Георгием Исаакяном и знаме-
нитым арфистом-барочником Эндрю 
Лоуренсом-Кингом, рассказывает 
СЕРГЕЙ ХОДНЕВ.

«Любовь убивает» (точнее, как эта 
вещь несколько тяжеловесно называлась 
в кальдероновском подлиннике, «Рев-
ность, даже к воздуху, убивает») — самая-
самая первая из сохранившихся испан-
ских опер. Годом прежде, в 1659-м, бы-
ла еще одна созданная теми же авторами 
опера «Багрянец розы», но там не сохрани-
лась музыка. Это просто даты, однако за 
сухой фактологией на самом деле буйно 
цветет историко-культурный «сад расхо-
дящихся тропок». 1660 год — год изменив-
шей течение европейской истории свадь-
бы испанской инфанты Марии-Терезы и 
юного Людовика XIV: две соседствующие 
и соперничающие державы только что за-
ключили мир на Фазаньем острове. Рев-
ность, может, и убивает, но Испании было 
к чему ревновать — кардинал Мазарини 
уже привил-таки французам вкус к пер-
спективной итальянской штучке под на-
званием «опера», вот и в Мадриде решили 
отпраздновать Пиренейский мир созда-
нием собственного национального опер-
ного театра. И тот же 1660-й — год смерти 
Веласкеса, осень золотого века габсбург-
ской Испании, совсем уже поздняя, но все 
еще щедрая на неожиданные художест-
венные идеи; говорят, будто идеи «Багрян-
ца розы» (где повествуется о любви Вене-
ры и Адониса) и «Любовь убивает» (воль-
ная адаптация истории Цефала и Прокри-
ды) подсказаны двумя любимыми полот-
нами короля Филиппа IV: «Вакх и Ариад-
на» и «Цефал и Прокрида» Веронезе.

В Театре Сац «Любовь убивает» идет в 
русском переводе, живом и пестром сти-
листически (как, впрочем, пестр и сам 
текст Кальдерона, где высокая элоквен-
ция и просторечие оказываются рядом), 

но аккуратно сохраняющем остросюжет-
ную путаницу первоисточника. Великий 
драматург с какой-то постмодернистской 
ловкостью жонглирует античными, псев-
доантичными и совсем не античными ре-
алиями. Линия Цефала и Прокриды (Це-
фало и Покрис, как зовутся они в либрет-
то) дана почти как в «Метаморфозах» Ови-
дия; сюжет о гневной Диане, предводи-
тельнице девственных нимф и врагине 
любви, разработан вполне по-эрудитски. 
И тут же в этом условном буколическом 
пространстве мифа появляется вполне 
исторический герой: Герострат, сжегший 
храм Артемиды Эфесской, оказывается у 
Кальдерона пастухом Эрострато, у которо-
го для поджигательских планов есть лич-
ные мотивы,— это примерно как Перикл, 
по дороге к Аспазии заглядывающий на 
Олимп посплетничать с Гераклом. Парал-
лельно с изысканными любовными при-
ключениями слуги героев разыгрывают 
беспримесную комедию с шашнями и 
превращениями, а всеобщее несчастье 
в финале разрешается при помощи «бо-
га из машины» в виде нимфы Ауры, прев-

ращенной в богиню воздуха. Хор поет во-
сторженные сентенции о могуществе 
любви и тщете мстительной ревности — 
адресуясь, по всей видимости, к Марии-
Терезе. (И та, даром что в момент премь-
еры она была уже во Франции, уроку вня-
ла, сцен ревности гомерически неверно-
му супругу устраивать и не подумала.)

Словом, если вы представляете себе 
барочную оперу как зрелище, где какие-
то меднодоспешные и пышнопоножные 
герои долго и нудно поют о непонятном, 
стоя столбами и картинно заламывая ру-
ки, то тут все совсем не так. Певцам в этом 
вале событий есть что поиграть, и они де-
лают это с явным удовольствием и без вся-
кой ложной робости перед почтенным 
возрастом произведения, будь то нимфа 
Аура (Вера Азикова, молодая прима опер-
ной труппы театра), яростная гордячка 
Диана (Олеся Титенко), Цефало с манера-
ми галантного кабальеро (Руслан Юдин), 
его ревнивая возлюбленная Покрис (Ека-
терина Ковалева) или решительно смеш-
ное трио слуг — Флорета (Людмила Бодро-
ва), Кларин (Михаил Богданов) и невезу-
чий садовник Рустико (Иван Дерендяев).

При этом постановка Георгия Исаакя-
на тяготеет к формату semi-stage: умерен-
ная сценография (символические кули-

сы, система помостов и задник с видео-
проекциями античных и классицистских 
скульптур), условные костюмы, где толь-
ко какой-нибудь кружевной воротник-
жернов нет-нет да и напомнит о XVII ве-
ке, современный танцор фламенко, кото-
рый иногда появляется на заднем плане, 
но зато — привет барочной театральной 
технологии — несколько эффектных по-
летов над сценой. Прямо на сцене сидят 
и зрители, и непосредственно перед ни-
ми, в центре площадки, располагаются и 
музыканты под управлением Эндрю Ло-
уренса-Кинга — на редкость колоритная 
что по звучанию, что по составу команда, 
где щепотка смычковых соседствует с це-
лым консортом разнокалиберных бароч-
ных гитар, теорбой и двумя арфами, а сов-
ременные духовые — с сакбутами, ран-
ней разновидностью тромбона.

В музыкальной реализации оперы ув-
леченная самоотдача певцов и всамде-
лишний иберийский жар игры музыкан-
тов — только часть, хотя и удивительная. 
Партитура Хуана Идальго, собственно, и 
не совсем партитура, ибо записаны в ней 
по большому счету только вокальные пар-
тии с basso continuo — деликатес, кото-
рый сам по себе, да еще при неумелом об-
ращении, для слушателя столь же вкусен, 
как сухие макароны из пачки. Эндрю Лоу-
ренс-Кинг сделал, как он в совершенстве 
умеет, роскошную исполнительскую ре-
дакцию, где сочетаются научное буквоед-
ство и зазывная красочность: добавил ин-
струментальные партии, выписал импро-
визационные украшения, вставил интер-
людии на основе танцевальных мелодий 
из известных испанских барочных сбор-
ников, наконец, адаптировал гендерную 
сторону вокала (в придворном театре вре-
мен Филиппа IV во всех ролях подвиза-
лись почти исключительно женщины). 
И эта редакция работает. Тонкие речита-
тивы, простодушные сегидильи и хака-
ры, гипнотическая испанская ритмика с 
бесконечными гемиолами и синкопами, 
терпкий и густой саунд — все это цепляет 
и захватывает сразу, напрямую. В сущно-
сти, даже и без всяких «верительных гра-
мот» в виде занятных историко-музыкаль-
ных обстоятельств.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Барочная практика
«Любовь убивает» в Театре Сац

Благодаря победе в Grand Chess Tour Уэсли Со выиграл один  
из самых солидных денежных  призов в современных  шахматах  
 ФОТО LENNART OOTES/LONDON CHESS CLASSIC

В умеренной сценографии оперы 
«Любовь убивает» мало что напо-
минает о XVII веке ФОТО ЕЛЕНЫ ЛАПИНОЙ

В спектакле «Deep Dish» 
живые люди бесповорот-
но проигрывают неживой 
натуре  ФОТО ALICE BLANGERO

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Бостон»—«Лос-Анджелес» 1:0. «Виннипег»—«Колорадо» 4:1. «Ванкувер»—
«Колумбус» 3:4 (овертайм; Бобровский («Колумбус»), отразил 14 бросков из 17). 
«Чикаго»—«Сан-Хосе» 4:1 (Панарин («Чикаго»), 0+2). «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Оттава» 2:6. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Нью-Джерси» 3:2 (буллиты).

Гандбол
Женский чемпионат Европы в Швеции
Финал. Норвегия—Нидерланды 30:29.
Матч за третье место. Франция—Дания 25:22.
Матч за пятое место. Румыния—Германия 23:22.
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